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Durante la discusión del proyecto del Presupuesto de Egresos de la
Federación para el 2023, el diputado federal por Durango, Ismael Hernández
Deras, pide recursos para El Tunal 2 y carreteras de Durango en el PEF 2023. 

A Nuevo Ideal le llegó la hora de crecer, aseguró el gobernador Esteban Villegas al hacer entrega
de calles pavimentadas, una patrulla y útiles escolares en ese municipio.

A través de un festival de orgullo y tradición, Toño Ochoa le apuesta al mezcal de
Durango como un referente para la promoción turística y la economía local. 
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Leticia Herrera Ale, alcaldesa de Gómez Palacio, tomó protesta
a los integrantes del Comité Municipal de Salud en una

ceremonia en la que reiteró su compromiso con la salud de los
habitantes del municipio. 

Paranatación duranguense supera lo hecho en el 2021, en
Juegos Paranacionales Conade 2022, incrementando
notablemente la cosecha de preseas de un año atrás. 
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Mujeres y
hombres
valiosos
mantienen
limpio
Durango

DURANGO, DGO.

María, Doña Rosita y Don Julián
son trabajadores de Servicios
Públicos, forman parte del
equipo de Toño Ochoa que
mantiene bonita y ordenada la
casa.

Son más de 130 trabajadores
municipales quienes todos los
días cargan sus escobas y
recogedores para limpiar las
principales calles del centro
histórico de la capital
duranguense. 

Con esta encomienda, solo en
un día recolectan 10 toneladas de
basura en el primer cuadro de la
ciudad, que se suman a los
desechos levantados con barrido
mecánico en aproximadamente
45 principales vialidades y
bulevares de la ciudad.

María, Doña Rosita, Don Julián
y otros cientos de trabajadores,
se esfuerzan todos los días en
perímetros del Excuartel Juárez,
plazas públicas, puente de
corredor Analco, entre otros, para
mantener la casa limpia para los
duranguenses y el turismo.

Comienzan trámites
para acceder a
programas de vivienda 

DURANGO, DGO.

Para que los duranguenses pongan
más bonitas sus casas y viviendas,
Toño Ochoa promueve acerca
programas para hogares más dignos.

A través del personal del Instituto
Municipal de Vivienda, estos
programas son llevados
directamente a los ciudadanos a
diversas colonias, empresas e
instituciones. 

Los servidores públicos visitan
decenas de asentamientos para
brindar atención personalizada a los
beneficiarios, quienes pueden
realizar gestiones inmediatas.

Recientemente recorrieron las
colonias 12 de diciembre,
Gobernadores y Benjamín Méndez
para socializar los programas de
Materiales a Precios Especiales y
Ampliación y Mejoramiento de
Vivienda. 

Al mismo tiempo visitaron lugares
de trabajo como Coca-Cola y
BioPapel, permitiendo que decenas
de duranguenses comiencen con los
trámites para mejorar su hogar.

Acercan programas y servicios
de vivienda a colonias

DURANGO, DGO.

A través de un festival de orgullo y
tradición, Toño Ochoa le apuesta al
mezcal de Durango como un
referente para la promoción turística
y la economía local, para posicionarlo
a nivel nacional e internacional.

Próximamente se llevará a cabo
este evento donde “se promoverá el
mezcal que muestra la calidad y
tradición que caracteriza a Durango”,
puntualizó Toño Ochoa.

En este contexto, seis mezcaleros
duranguenses llevaron a cabo una

cena maridaje sensorial del producto
que elaboran, lugar en donde Toño
destacó que actividades como el
festival permitirán “impulsar el
producto duranguense y reactivar la
economía a través de los visitantes”. 

Elvira Silerio Díaz, directora de

Promoción Turística, mencionó que
la intención es resaltar la relevancia
del mezcal como producto cien por
ciento artesanal y con denominación
de origen, lo que fortalecerá el
turismo y dejará importante derrama
económica. 

Mezcal duranguense, potencial
turístico: alcalde

Coordinan acciones iniciativa privada y
gobierno municipal para impulsar el

mezcal de casa
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Gobernador entrega
calles pavimentadas,
una patrulla y útiles
escolares

NUEVO IDEAL, DGO.

“A Nuevo Ideal le llegó la hora de
crecer”, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al hacer
entrega de un cheque con valor de
más de 2.6 millones de pesos de lo
recaudado por la regularización de
vehículos “chocolatos” y cuyo
recurso se destinará a la
pavimentación; esto luego de
entregar tres vialidades, una patrulla
y más de tres mil útiles escolares.

En este municipio es indispensable
ampliar servicios, caminos
carreteros, atención médica, dijo el
mandatario estatal al asumir el
compromiso de realizar un proyecto,
a fin de modernizar la carretera y
mejorar la ruta de acceso que
permitirá mayor movilidad
económica, además de traslados
médicos y la seguridad de los que
transiten por ella.

Acompañado de la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas
(Secope), Ana Rosa Rentería,
coincidió con los neoidealenses de la
urgencia de contar con personal
médico especializado, por lo que,
aseguró que será otro de los temas
prioritarios que se le dará
seguimiento junto al Gobierno
Municipal, así como las autoridades
menonitas a quienes les reiteró su
respaldo y respeto para preservar sus
costumbres y lengua nativa.

Por otra parte, se comprometió a
remozar el municipio para que
edificios institucionales, como
planteles educativos, cuenten con la
imagen correspondiente, además
que el próximo año llevará uniformes
escolares y cuya acción brindará
igualdad e identidad. 

El alcalde de Nuevo Ideal, Luis
Gracia Márquez, expresó que esta
visita es un hecho histórico, ya que
reciben un monto económico
producto de la legalización de autos
extranjeros, que representa un hecho
cumplido, en colaboración con el
gobierno federal y agradeció el
respaldo de Esteban para hacer un
municipio más fuerte y próspero
para todos. 

Finalmente, en representación de
los beneficiarios, el director de la
escuela “Felipe Pescador Valles”,
Ángel Hernández, consideró que
estas son acciones que valen la pena
y recordó que, durante el proceso de
la pavimentación de las calles, el
mismo gobernador acudió a revisar
las obras para que se cumplieran los
estándares de calidad y ahora, está
aquí cumpliendo. 

El director agradeció también por
los útiles en beneficio de los
alumnos, además de la patrulla que
permitirá que la corporación de
seguridad pública, pueda mantener
mayor vigilancia. 

Cabe mencionar, que entre las
obras que reciben los habitantes de
este municipios, destacan la

pavimentación con concreto
hidráulico de la calle 50 Aniversario,
el revestimiento del camino a Santa
Rosa, la rehabilitación del cerco con
poste metálico y alambrado de 1.4

kilómetros; el revestimiento de
camino a Raúl Madero y
rehabilitación de cerco de poste
metálico y alambrado 1.6 kilómetros. 

Con el dinero procedente de los

autos chocolatos se realizarán las
obras de pavimentación de la calle
Francisco I Madero, así como de la
avenida Niños Héroes de la cabecera
municipal.

A Nuevo Ideal le llegó la hora de crecer: EVV



*En tribuna resaltó la
coordinación que ha logrado
Esteban Villegas con el
gobierno federal

DURANGO, DGO.

Durante la discusión del proyecto del
Presupuesto de Egresos de la Federación para
el 2023, el diputado federal por Durango,
Ismael Hernández Deras, propuso la
asignación de recursos para la construcción
de la presa El Tunal 2, así como para la
realización de 30 obras diversas, de
infraestructura carretera y presas que el
gobierno de Esteban Villegas Villarreal ha
proyectado.

Tras resaltar que el gobernador de Durango
ha iniciado su trabajo con respeto y
coordinación total con el gobierno federal,
logrando respuestas positivas a las
necesidades de los ciudadanos de la entidad,
el legislador priista solicitó el respaldo de los
diputados al proyecto de Esteban Villegas en
el estado.

Al hacer uso de la máxima tribuna de la
nación, Hernández Deras, quién es integrante
de la Comisión de Presupuesto, expuso que
tanto la presa El Tunal II como el camino “Los
Altares-Otáez” se encuentran contemplados
dentro del Presupuesto de Egresos de la
Federación pero sin recursos asignados. 

“Hoy esta Cámara puede dar el paso de
etiquetarle a la presa los recursos necesarios
para su construcción, con ello contaríamos
con agua para ofertar a la industria que tanto

necesitamos para generar empleos;
ampliaríamos el número de hectáreas que el
Valle del Guadiana siembra de alimentos;
descansarían los mantos freáticos a través de
un proyecto integral que propone el Gobierno
del Estado de Durango, mismo que incluye
una planta potabilizadora, y se daría
viabilidad al consumo de agua saludable a
más de un millón de habitantes de la
entidad”, explicó a sus homólogos.

A nombre del Grupo Parlamentario del PRI,
en respaldo al gobierno de Esteban Villegas
Villarreal, que ha demostrado voluntad para
trabajar en colaboración y respeto con el

gobierno federal, Ismael Hernández Deras
consideró la importancia de la asignación de
recursos a estas obras y acciones, a fin de
impulsar un proyecto estratégico de
desarrollo a largo plazo para Durango.

Finalmente, habló también por la situación
que atraviesan los frijoleros de Durango y
Zacatecas, a quienes el cambio climático les
ha afectado gravemente en este ciclo agrícola
y requieren de un programa emergente de
apoyo, el cual requeriría -dijo- la intervención
de los tres niveles de gobierno a fin de que los
productores no caigan en la desgracia por sus
pérdidas.
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Secope supervisa
construcción del CREE en
Lerdo y el Paso a Desnivel
en Gómez Palacio

DURANGO, DGO.

El gobierno que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, atenderá y terminará las obras
inconclusas en La Laguna, ya que son
construcciones que tienen un sentido
humano y social, aseguró la titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas (Secope), Ana Rosa Hernández
Rentería al supervisar el avance del CREE en
Lerdo y el Paso a Desnivel en Gómez Palacio.

La instrucción del titular del Poder Ejecutivo
es atender y no dejar obras abiertas, acabarlas
lo antes posible; estamos haciendo trabajos y
esfuerzos para poder concluirlas a principios
del próximo año, apuntó.

En esta visita de supervisión al CREE del
municipio de Lerdo, la secretaria explicó que
la construcción del edificio se encuentra en
una segunda etapa, en la cual se identificó
una inversión aproximada a los 17 millones
de pesos, de los cuales ya se han ejecutado
nueve y medio, por lo que, quedan pendientes
de aplicar alrededor de poco más de siete
millones para concluir el contrato que se tiene
de la obra.

“Las obras no se pueden quedar a medias y
menos obras con este sentir tan humano que
son las instalaciones del CREE”, dijo al
detallar que los pendientes que se tienen en
esta construcción son el carril de
desaceleración, la conclusión de la barda
perimetral; instalaciones del aire
acondicionado, las conexiones de media
tensión y las preparaciones para recibir el
tanque terapéutico.

En cuanto al Paso a Desnivel que se
encuentra al 60 por ciento, apuntó que es una

obra muy importante para esta zona y se
habla de una inversión en el contrato de 115
millones de pesos aproximadamente,
“estamos en coordinación con la empresa
constructora que siempre ha estado en
disposición de continuar con los trabajos,
pese a los retardos en el pago de sus
estimaciones”.

Por último, pidió a la ciudadanía su
comprensión durante la realización de dichos
trabajos, ya que es una obra, que todavía está
en proceso.

Esteban atiende obras inconclusas en La Laguna

Ismael pide recursos para El Tunal 2 y
carreteras de Durango en el PEF 2023



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Al comprender que las matemáticas
pueden ser frustrantes cuando no se
les entiende, Andrea Karely
Domínguez Esparza, estudiante del
séptimo semestre en Ingeniería
Industrial en el ITD, diseñó un
proyecto para conocer esta ciencia
desde el punto de vista didáctico,
mismo que participará en el Foro
Mundial de Estudiantes en
Ingeniería.

Domínguez Esparza, informó que
del 28 de noviembre al 2 de
diciembre, estará participando en
este foro, mismo que tendrá lugar en
Ciudad del Cabo en Sudáfrica.

En septiembre la Asociación
Nacional de Facultades y Escuelas de
Ingeniería (ANFEI) lanzó la
convocatoria y entre los requisitos
para la inscripción, se exigía un
anteproyecto de una problemática
solucionada a través de las
matemáticas.

Dijo que a pesar que las
probabilidades eran mínimas,
decidió participar y obtuvo un lugar,
resaltó que de todo el país solo se
selecciona a dos estudiantes.

“De la mano del doctor Gustavo
Moran, trabaje en una propuesta
para que los estudiantes obtuvieran
mayor resultado en dicha materia, de
una forma didáctica”, apuntó.

Las matemáticas pueden generar
ansiedad al no comprenderlas, por lo
que para desarrollar su anteproyecto
se basó en el método tradicionalista,
resaltando las cosas buenas y
compartir los números de forma
divertida.

La estudiante consideró que asistir
a dicho foro es una oportunidad
gigantesca, pues tendrá la
oportunidad de hablar con los
principales exponentes de ingeniería
en el mundo.

“Compartiré todo lo que aprenda a

mi regreso”, consideró que México
necesita más estudiantes en las
diversas ingenierías e invitó a las
nuevas generaciones a que

descubran el mundo maravilloso que
se encuentra detrás de los números.

“Los ingenieros podemos ser
agentes de cambio para un entorno

de bien”, afirmó.
Cabe mencionar que Andrea es

parte de la asociación Cazadores de
Estrellas, cuyo objetivo es divulgar

las ciencias y tecnología y 2021 fue
parte del Programa IASP 2021, por
parte de AEXA, en Alabama, Estados
Unidos.
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Viaja duranguense al Foro Mundial
de Estudiantes en Ingeniería



Celebró anuncio del
gobernador Esteban
Villegas sobre la
próxima realización de
una película 

DURANGO, DGO.

A través de la diputada Susy
Torrecillas Salazar, las y los
legisladores del PRI, se suman a las
acciones del gobierno del Estado,
para fortalecer la actividad
cinematográfica en Durango y
convertirla en un elemento de
desarrollo económico y crecimiento
de la entidad.

Tras celebrar el anuncio del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal sobre la realización de un
relevante largometraje de tipo
western en la entidad, el cual marca
el renacimiento de Durango como
“Tierra del cine”, y que generará una
derrama de más de 120 millones de
pesos, la diputada señaló que los
legisladores priistas se sumarán al
gobernador a promocionar esta
industria limpia.

“Dentro de nuestro extenso
territorio se pueden encontrar una
gran variedad de locaciones, pasando
por boscosas cañadas, ríos, presas,
cascadas, caprichosas formaciones
rocosas, desiertos, semidesiertos,
pueblos vaqueros y foros que
ayudarán a la filmación de los
futuros proyecto que con el impulso
que le aportemos desde este
Congreso y los esfuerzos de nuestro
gobernador Esteban Villegas, segura
estoy nuestro Estado puede
aprovechar el turismo
cinematográfico”, especificó.

De esta manera, la representante
popular del Décimo Segundo Distrito,
presentó en el Congreso del Estado,
la iniciativa de reformas a la Ley de
Turismo del Estado, con el objetivo
de promoción cinematográfica, la
difusión del estado, servicios y
talentos artísticos, como elementos
idóneos para la realización de
producciones fílmicas, televisivas y
audiovisuales.

“Nuestro estado es reconocido a
nivel nacional e internacional como
la Tierra del Cine, tiene potencial
para desarrollar el turismo
cinematográfico como una opción
que además de generar derrama
económica, puede atraer a más
turistas con sus asombrosos paisajes
y con nuestro cielo inigualable”,

precisó en la sesión ordinaria.
En este sentido, consideró que se

debe aprovechar la belleza de
Durango y las locaciones tan famosas

que han servido como escenario para
muchas películas filmadas en
territorio duranguense.

“La historia cinematográfica de

Durango, aunada a la producción
contemporánea de cine en nuestras
tierras, puede significar un elemento
de desarrollo, con beneficios

múltiples para artistas, empresas
relacionadas a los servicios, y otros
muchos sectores de la sociedad”,
afirmó Torrecillas Salazar.

6 DOMINGO 13 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Industria cinematográfica genera
crecimiento económico y desarrollo



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Es necesario trabajar un programa
emergente una vez que el 70 por
ciento de la agricultura temporal
está perdida, advirtió el regidor
priista, Pedro Silerio.

Apuntó que en el programa
emergente deberán estar
involucrados los tres órdenes de
gobierno para hacer trabajos, obras
productivas, pagos de jornales para
que la gente pueda sobrellevar esta
situación y posteriormente otorgar
algunos insumos como semillas y
fertilizantes que le permita volver a
su actividad productiva, porque en
este momento están totalmente
descapitalizados. al grado que hay
dificultades para satisfacer las
necesidades básicas de las familias
del campo.

Advirtió que a estas fechas ya
debería estar bien fijado el precio de
comercialización del frijol y del maíz
y aunque ha habido algunas
propuestas no se ha tomado una
decisión, lo que propicia la
especulación e intermediarismo.

Pidió a los productores esperar para
vender, ya que habrá más demanda
que oferta y a la Secretaría de
Economía no propiciar
importaciones en este momento
hasta que los campesinos hayan
vendido su producto.
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Necesarios apoyos ante
pérdida de cosecha



DURANGO, DGO.

En el marco de la cuarta edición de
la Feria Universitaria del Libro se
llevó a cabo la inauguración de la
galería fotográfica del segundo
Concurso Universitario de Fotografía:
Biodiversidad Mexicana, además de
una charla con el tema “La fotografía
como recurso de divulgación”, en la
que el ponente Ángel Samuel de la

Torre Esparza dio los conceptos
básicos de la fotografía y abordó el
concepto de ‘fotografía científica’,
que se usa principalmente como
apoyo de artículos científicos.

Fue dentro del V Congreso
Internacional de Diversidad Biológica
2022: Biodiversidad sin fronteras, de
la Facultad de Ciencias Biológicas de
la Universidad Juárez del Estado de

Durango, donde recientemente se
llevó a cabo el segundo concurso
universitario de fotografía, cuyos
trabajos ganadores fueron expuestos
en la galería de esta Feria
Universitaria del Libro.

Cabe señalar que fue el joven Jesús
Octavio Gámez Escobedo quien
obtuvo el primer lugar entre más de
500 participantes en este certamen.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora Arlina Adame, informó
a las personas que desean participar
en la romería del 12 de diciembre,
que es oportuno que inicien con los
trámites para obtener su permiso.

Advirtió que es padrón abierto,
indicando giro y teléfono, tal y como
se manejó en la anterior romería del
2 de noviembre.

Esta es una medida a la que se ha
encontrado resistencia ya que
anteriormente se hacía por paquete
y no había claridad en el padrón.

Por otra parte, la regidora dijo que

para el Buen Fin solo la Cámara
Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope) ha solicitado permiso
para sacar sus mercancías a la calle,
por lo que si alguien más lo hace
podría ser sancionado por no tener
en regla sus documentos.

Por otra parte, advirtió que el reto
mayor de la Comisión de Actividades
Económicas durante los próximos
cuatro meses, será la armonización
de reglamentos.

Explicó que hay vacíos
importantes, por lo que se hace
necesario tener los mismos criterios,
lo que es responsabilidad de dicha
comisión.

Llaman a tramitar permisos para
romería del 12 de diciembre 

DURANGO, DGO.

El Centro de Negocios de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CN-UJED) invita a todos los
interesados al “Seminario de
Neuromarketing Sensorial y
Emocional”, el cual se llevará a cabo
el próximo 15 de noviembre en las
instalaciones del propio centro. 

Rafael Reyes Tirado, director del
CN-UJED, mencionó que, como cada
año, el área de capacitación realiza
cursos, talleres y conferencias, entre
otras, dirigidas a emprendedores.
“El neuromarketing es algo que ha
crecido bastante en los últimos
años, que puede ser desconocido
para algunos, sin embrago, es una
herramienta muy útil para los
empresarios, ya que toda la
publicidad y marketing va enfocada
en esta disciplina”.

Destacó que el neuromarketing
consiste en estudiar cuál es el
comportamiento del cerebro a
determinados estímulos en el olfato,
la vista, oídos, en el gusto, cómo es
que reacciona el ser humano ante
diferentes anuncios publicitarios.
“Es investigar cómo el cerebro
responde, pues el 90 por ciento de
nuestras compras se hacen en el

subconsciente, no son 100 por
ciento racionales y hay quien dice
que la mercadotecnia es engañosa y
manipuladora, pero no, es estudiar
cómo reacciona el individuo a
ciertos estímulos sensoriales, por
ejemplo, las marcas huelen”, detalló. 

En ese sentido, señaló que hay
estudios, por ejemplo, para que un
carro de alguna marca reconocida
huela de cierta manera, o que un
hotel, de igual manera, huela a algo,
que estos olores se quedan en el
subconsciente. “Cuando percibes ese
olor se te viene a la mente la marca.
En fin, la vista juega también un
papel muy importante, por ejemplo,
el acomodo de los anaqueles tiene
un sentido, los artículos más caros
están a la altura de la vista para
generar un estímulo, en tiendas,
cuando hay mucha gente ponen
música rápida, que juega un papel
para que circulen más las ventas.
Son ejemplos de lo que estaremos
viendo en este seminario”. 

Dicho seminario tendrá un horario
de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a
20:00 y un costo de recuperación de
mil 500. Para más información los
interesados pueden llamar al
teléfono 6181739682, pues será
cupo limitado. 

UJED invita a Seminario de Neuro
Marketing Sensorial y Emocional 

Biodiversidad mexicana y charla de
fotografía en la Feria Universitaria del Libro



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Por cuarto año consecutivo el
campo no forma parte del

presupuesto federal, advirtió Isaías
Berumen, secretario general de la

CNC.
Señaló que preocupa la

insensibilidad de la bancada
mayoritaria y que ha dejado en el
abandono el campo del país, se les
olvida que es ahí donde se producen
los alimentos que consumen todos
los mexicanos.

Además, se olvida que los
productos de México están en las
mesas de 90 países del mundo
gracias al servicio de salud, sanidad
e inocuidad que tiene país y es
ejemplo en el mundo.

Es altamente preocupante que
quieran desaparecer la financiera
rural al no programar ni un solo peso
para este año; en 2023 el rubro de
apoyo está prácticamente en 0.

El líder campesino, informó que la
fracción priista hizo su listado de
propuestas, "pero estamos seguros
que no va a pasar nada, ustedes
saben que la costumbre es no
cambiar ni puntos ni comas".

De los 22 programas que existían
en SAGDER para estimular la
producción hoy solo se conservan
dos, que son el de precios de garantía
y fertilizantes.

El primero de ellos pudo comprarle
este año a seis productores frijol de
cada 100 y a los de maíz menos de
dos, concluyó.
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Por cuarto año consecutivo el
campo mexicano es abandonado 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante el incremento de suicidios
entre jóvenes de la región, la
Administración Municipal de Gómez
Palacio, a través del Centro de Salud
Mental de la Laguna, impartió
pláticas dirigidas a jóvenes
estudiantes con la intención de
concientizar a este segmento de la
población afectado tras la pandemia.

Por la mañana de este jueves, el
auditorio Benito Juárez fue sede de
la primera Plática de Prevención del
Suicido, alojando a los alumnos de
tercer grado de secundaria del
Instituto 18 de Marzo, teniendo
como principales exponentes a los
psicólogos Fernando Sánchez y
Nayeli González.

Por su Parte, Jesús Dávila González,

presidente del Centro de Salud
Mental de la Laguna, expuso que fue
la alcaldesa gomezpalatina, Leticia
Herrera Ale, quien buscó el apoyo a
través de estas pláticas, ya que los
números que se han estado
registrando de jóvenes pretendiendo
quitarse la vida es muy alarmante.

“Las pláticas que nosotros
estaremos compartiendo tienen
como objetivo la concientización y
prevención del suicidio, daños y
consecuencias de las drogas, salud
mental, así como abordar los daños
colaterales que se puede generar
cuando entre compañeros el
bullying llega a ser excesivo”,
destacó.

Al mismo tiempo, y con gratitud
hacia la primera autoridad de este

municipio, la responsable del área de
Trabajo Social del Instituto 18 de
Marzo, Bertha Alicia Grimaldi,
mencionó que es muy loable que
autoridades se preocupen por el
bienestar de los jóvenes estudiantes,
informando que muchos de ellos, se
encuentran sobrellevando de
manera silenciosa batallas muy
complicadas, unas generadas en el
círculo familiar y otras más en sus
centros de estudios.

“Agradecemos la intervención de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, y le pedimos de la
manera más atenta que este tipo de
acciones deben de realizarse con
mayor frecuencia; nosotros como
institución, tenemos la obligación
de informarle a los padres de familia

sobre estas acciones preventivas
para evitar algún disgusto o
incomodidad pero, a decir verdad,
los padres de familias están
contentos en que se realicen este
tipo de acciones preventivas”,
apuntó Bertha Grimaldi.

Continuando con la instrucción e
interés de la Presidenta Municipal,
de salvaguardar la integridad física
de cada uno de los gomezpalatinos,
las pláticas en mención continuarán
su curso durante toda su
Administración, por lo que se
exhorta a todas las instituciones
educativas del sector público y
privado a que se sumen a esta causa
y abran sus puertas para que estos
talleres puedan llegar a sus
alumnos.

Se imparten pláticas de prevención
del suicidio a estudiantes Se rehabilita

la carpeta
asfáltica del
bulevar San
Carlos

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Obras Públicas, a
cargo de Juan Salazar Reyes, reportó
que el pasado jueves se procedió a la
rehabilitación de la carpeta asfáltica
del bulevar San Carlos, importante
paso vehicular transitado de manera
intensiva por colonos del
fraccionamiento San Antonio, así
como del sector de Miravalle, Nuevo
Castillo y San Vicente.

El funcionario municipal, dijo que
siguiendo con la encomienda de la
presidenta Leticia Herrera, al tomar
conocimiento de la problemática de
esta vialidad se procedió a brindar
atención a las peticiones ciudadanas,
“se acudió al lugar a temprana hora
de este jueves, donde realizamos los
trabajos de la rehabilitación de la
carpeta asfáltica, dando así la
atención solicitada por los colonos de
la zona”.

Añadió que, una vez realizados los
trabajos correspondientes, se logró
tener un flujo más ágil en la zona, ya
que, por las afectaciones al
pavimento y el descuido que
presentaba la vialidad, los
conductores circulaban a muy baja
velocidad para evitar algún daño en
sus vehículos.

Atendido este asunto, el director de
Obras Públicas y Urbanismo exhortó
a la ciudadanía en general a que haga
uso de las páginas oficiales de cada
una de las dependencias
municipales, ya que mediante su
colaboración se podrá dar atención y
asistencia a diversas problemáticas
que se pudieran registrar en el
municipio.

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Mesa de Seguridad y Justicia de
Gómez Palacio dio a conocer de
manera general que sería
importante considerar la posibilidad
en reactivar el Operativo
Alcoholímetro, el cual puede inhibir
en mucho la estadística sobre los
accidentes viales que por
consecuencia acarrean homicidios
culposos.

En contexto, dicho Operativo se
sigue analizando en cuanto a sus
resultados y sobre todo con la
indicación de la alcaldesa, Leticia
Herrera Ale para que por ende no se
entienda que se trata de una medida
recaudatoria.

Integrantes de la Mesa de
Seguridad y Justicia adherida a la
Cámara Nacional de la Industria de
la Transformación (CANACINTRA) en
Gómez Palacio, explicaron que sería
algo positivo, “vemos con tristeza
los homicidios culposos debido a los
accidentes que se siguen dando, los

daños materiales se siguen
incrementando, pasa algún
accidente y la vida de los afectados
ya nunca va ser igual, más cuando
hay heridos, más cuando hay
muertes tristemente por un
descuido”, añadió.

Cuestionados de manera clara si
dicho operativo es necesario,

argumentaron que el efecto, pero
que debe hacerse de la mejor forma
con toda la transparencia con la que
hasta la fecha en la nueva gestión de
la alcaldesa Leticia Herrera ha
llevado a cabo y que se ven de
inmediato los resultados en un corto
plazo.

“Nosotros vemos estados del país

que gozan de mucha seguridad que
se puede pagar la factura ahí mismo,
mismo Torreón, sus propios agentes
van a traer ahí su terminal y creo
que con esto se va ver disminución
en los actos de corrupción y la otra
situación es todo mundo estar
enterados realmente cuánto son de
infracciones”, expuso.

Consideran reactivar Operativo Alcoholímetro en GP
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*Renace Durango como
la tierra del cine; se filma
película con 120 mdp de
derrama económica:
Esteban
*Niñas, niños y
adolescentes son
prioridad en el trabajo
legislativo: Joel Corral
*Con Excelente

Trayectoria 
*Sin delitos de alto impacto en Gómez
Palacio en el año
*El Cuerpo
*Una Cuarta Parte
*La Indiscreta
*La Preguntilla
“Esta será la mejor película Western que se

haga en esta etapa, por la sencilla razón que
está hecha en Durango y todo lo que se hace
en aquí, se hace con todo el corazón y con gran
valor”, expresó el gobernador Esteban Villegas

Villarreal al signar el convenio de colaboración
para la filmación de la película “The Dead Don’t
Hurt”, que contará con la participación del
reconocido actor Viggo Mortensen y que dejará
una derrama económica de 120 millones de
pesos.

Fue en el Museo “Francisco Villa”  donde se
llevó a cabo este importante evento. Allí el
titular del Poder Ejecutivo destacó que a dos
meses de su gobierno, empieza con el pie
derecho con esta producción cinematográfica;
“creo que se van a ir enamorados;
seguramente Viggo nos ayudará a pasar el
mensaje a toda la industria cinematográfica,
de cómo pudieron filmar en Durango”, al
reiterar que la tierra del cine es muy segura y
tiene muchas cosas valiosas que ofrecer como
su gente amable y trabajadora.

XXXXX
El cuidado del planeta, el bienestar y los

derechos humanos de las niñas, niños y
adolescentes son una prioridad para el Poder

Legislativo, afirmó el diputado Joel Corral
Alcántar, presidente de la JUGOCOPO,  al recibir
los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil
2021 que fue entregada y comentada por la
niñez duranguense.

A fin de que se considere la opinión este
sector de la población en el trabajo legislativo
que les afecte, así como para orientar la
construcción de políticas públicas y educar en
ciudadanía a los menores, el Instituto Nacional
Electoral (INE) a través de la Junta Local
Ejecutiva, entregó al Congreso del Estado de
Durango los paquetes informativos de
resultados de la Consulta

XXXXX
Estuvo en buenos escenarios para seguir en

la política nacional, el lagunero Joel Yeverino,
en  donde fue Delegado del CEN del PRI, en
varios estados de la República. Su última
responsabilidad administrativa fue como
subdelegado de IMSS en esta ciudad.

XXXXX
Las acciones de prevención y combate para

inhibir los delitos de alto impacto, siguen
fortaleciéndose en Gómez Palacio, tan es así
que este año, en materia de seguridad, la
ciudad se mantiene estable, sin eventos de este

tipo que pongan en jaque la paz de la sociedad.
La vigilancia y los operativos son un desafío

para las distintas fuerzas de seguridad para
mantener el orden o impedir se lesionen los
derechos o bienes básicos de una sociedad que
lo que busca en un municipio, es tranquilidad.

Sin embargo, el director de seguridad pública
en Gómez Palacio, Iván Torres  aceptó: "es obvio
que haya ilícitos de otra naturaleza, como son
los robos a casa habitación, a transeúntes y de
autos, que, no obstante, van a la baja".

XXXXX
El cuerpo produce más de una taza de saliva

al día.
XXXXX

Una cuarta parte de los 206 huesos del
cuerpo se encuentran en los pies.

XXXXX
La indiscreta: ¿Dónde tiene el PRI más

“traidores y emboscados”, en Gómez Palacio,
Lerdo, Mapimí o Tlahualilo?

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero (moderno) “Caballo
regalado tiene que ser robado”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Norma Cristina Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Serán alrededor de mil elementos
de seguridad, de los tres órdenes de
gobierno, los que van a vigilar el
período del Buen Fin en La Laguna de
Durango, manteniéndose el
operativo para las fiestas
decembrinas, considerada como la
época en la que más compras

comerciales hay por parte de la
ciudadanía y el objetivo es brindar
tranquilidad a la economía de las
familias, según destacó Iván Torres,
secretario de Seguridad Pública en
esta ciudad

“Se calculan arriba de mil
elementos, porque estamos hablando
de todas las corporaciones, es un
despliegue en toda la ciudad y en
todas las colonias, porque hay mucha

gente que ya está saliendo de viaje y
más ahora que los puentes
internacionales ya se abrieron.
Nosotros como Gobierno Municipal,
estamos en constante coordinación
con el Mando Especial, para
coadyuvar en todo lo que sea
necesario en este Buen Fin y en estas
compras navideñas, que ya de aquí al
24 de diciembre, se estará generando
un movimiento intenso en las

compra ventas y transacciones
comerciales”, expuso al respecto.

En el tema de seguridad, se pidió a
la ciudadanía a que tenga mucho
cuidado de no manejar efectivo y si
van a hacer algún retiro en cajeros de
banco, que vayan acompañados y
sobre todo a la luz del día,
destacándose que aunque habrá
vigilancia, no está de más tomar
precauciones.

Otra situación que se tocó, fue la de
tener cuidado para no caer en fraudes
por compras en línea, para lo cual, se
aconseja a las personas que van a
hacerlo, hablar al 911 y pedir que los
enlacen con la Policía Cibernética,
para que ésta los oriente, en cuanto
a si la página de la que quieren
adquirir algún producto, cuenta con
antecedente negativo, si es así,
buscar otra de prestigio comprobado.

En La Laguna de Durango mil elementos
policiacos vigilarán el Buen Fin
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante una gran presencia de
fanáticos del Rey de los Deportes se
celebró la final del Campeonato de
Béisbol Súper Master 50+ entre
Bajo California Norte y Nuevo León.

Ante un entusiasta público,
regidores del Ayuntamiento de
Gómez Palacio y el presidente de la
Federación Mexicana de Béisbol,
Carlos López Villagrana, hicieron
entrega de reconocimientos al
equipo de Baja California, campeón
absoluto de esta contienda, así
como a las escuadras que lograron
el segundo, tercer y cuarto lugar en
esta contienda.

El evento se desarrolló en el
Estadio de Béisbol Gómez Palacio,
con Honores a la Bandera a cargo
de la Escuela de Licenciatura de
Educación Física (ELEF), siendo
presidida por los ediles Christian
Mijares y Jesús Hurtado.

Iván Sánchez, director del

Deporte Municipal, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, destacó y
agradeció el gran apoyo que se
recibió de su parte, antes y durante
el desarrollo de este torneo,
resaltando que es el primer
campeonato nacional que se
celebra en tierras gomezpalatinas.

Durante la ceremonia de
premiación, también se le otorgó
un reconocimiento al mejor pitcher
y bateador, siendo los
galardonados en esta área
Francisco Rivera Flores y Fernando
Rodríguez, respectivamente.

Finalmente, se agradeció la
participación y entusiasmo que
mostraron cada uno de los
equipos, los cuales, en cada uno de
los encuentros que sostuvieron,
dejaron el alma y corazón en el
campo, ganando así el cariño y
reconocimiento de quienes
estuvieron presentes.

Baja California se alza con el Campeonato Súper
Máster, disputado en el estadio Gómez Palacio

Por Alejandra Alvarado Fernández
COMARCA LAGUNERA.

Con el propósito de integrar el
Programa Operativo Anual 2023, la
Comisión del Agua del Estado de
Durango (CAED) ha sostenido
reuniones de trabajo con los 39
alcaldes y alcaldesas de la entidad,
quienes han priorizado sus
necesidades y retos en materia de
agua potable, alcantarillado y
drenaje para ofrecer mejores
servicios a la población.

Así lo informó Yadira Graciela
Narváez Salas, directora de la CAED
en su visita a la Comarca Lagunera.
Precisó que es una instrucción del

gobernador del Estado, Esteban
Villegas Villarreal, que se tenga un
acercamiento contante con los
municipios, la federación, a través de
la Comisión Nacional del Agua,
organismos de la sociedad civil,
colegios y cámaras empresariales, a
fin de escuchar a todas las voces y
contar con un Programa Operativo
completo y que dé alternativas de
solución.

“Recordemos que, la CAED es un
puente entre los municipios y la
federación en algunas acciones de
obra o bien, de aquellas que se
ejecutan con recursos propios del
estado, donde validamos los

proyectos”, puntualizó.
Comentó, que la CAED atiende en

La Laguna a municipios como Gómez
Palacio y Lerdo, pero también a los
más lejanos como San Juan de
Guadalupe, San Luis del Cordero y
Simón Bolívar, zonas clasificadas por
la Federación como de alta prioridad
por marginación; de quienes se han
recibido sus propuestas y acciones de
obra.

Finalmente, comentó que una vez
que se integre la propuesta del
Programa Operativo Anual 2023 se
buscará el acercamiento con el
Congreso del Estado para su
autorización.

Caed integra el Programa Operativo Anual 2023

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La primera autoridad del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale, tomó protesta a
los integrantes del Comité Municipal
de Salud en una ceremonia en la que
reiteró su compromiso con la salud
de los habitantes del municipio y su
disposición a colaborar con las
autoridades del sector.   

Realizada en las instalaciones del
auditorio Benito Juárez, en dicha
ceremonia rindieron protesta como
integrantes de este comité: Luis
Fernando Olvera Martínez, jefe de la
Jurisdicción Sanitaria No. 2; el
secretario y el subsecretario de
Agricultura, Ganadería y Desarrollo
Rural del Estado, Ricardo Navarrete
Gómez y Joel Delgadillo Delgadillo; el
subsecretario de Educación en la
Región Lagunera de Durango,
Fernando Ulises Adame de León; el
síndico municipal, Jaime Alonso
Aguilera García;  además del
secretario del Ayuntamiento, Vicente
Reyes Solís, el titulares de la
Dirección de Salud Municipal, José
Antonio Adame de León,  entre otros
muchos funcionarios.

José Antonio Adame de León,
director de Salud Municipal, señaló
que la integración de este Comité
Municipal de Salud, servirá para el
análisis de la situación de salud en el
municipio, así como para la

implementación, seguimiento y
evaluación de los programas para la
generación de entornos y
comunidades saludables, teniendo
siempre una estrecha coordinación
con la Jurisdicción Sanitaria Número
2. El periodo de vigencia de este
comité empata con la Administración
Municipal vigente.

La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, mostró su solidaridad y
reconocimiento a todos los
integrantes de esta estructura, por
tener esa disposición e interés de
generar mejores condiciones y
resultados a beneficio de la
ciudadanía.

"Las políticas en materia de salud
deben tener un enfoque incluyente
para tener más efectividad, esto

supone tomar en cuenta a toda la
sociedad para aprovechar la
experiencia de todos los actores
involucrados", dijo la alcaldesa,
destacando que se enfrentan a retos
muy importantes en materia de
acceso a servicios de salud,
especialmente en las zonas más
apartadas y con mayor estado de
marginalidad.

Finalmente, comentó que se tiene
un compromiso con la salud de los
ciudadanos, lo que conlleva a
garantizar un municipio sano,
productivo y pleno, por ello, hizo una
invitación al organismo
interinstitucional a que todas las
acciones realizadas, sean
encaminadas a atender a los que
menos tienen y más lo necesitan.

Toma protesta Leticia Herrera a integrantes del Comité Municipal de Salud
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un joven motociclista de 25 años
de nombre Octavio Gaitán del Hoyo,
originario de la localidad San
Francisco de Horizonte, del
municipio de Tlahualilo, murió a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser impactado por un
vehículo.

Los hechos ocurren la madrugada

de este sábado a las 02:05 horas,
cuando se recibió un reporte por
parte de Seguridad Pública del
municipio antes citado,
mencionando que en la carretera que
conduce de Tlahualilo hacia Gómez
Palacio, a la altura del ejido Lucero,
se suscitó un accidente vial entre una
motocicleta, conducida por Octavio
y un vehículo del cual se desconocen
características, así como la identidad

del conductor ya que se retiró del
lugar, dejando abandonada a su
víctima.

Al lugar acudió personal
destacamentado en el municipio de
Tlahualilo, siendo el agente del
Ministerio Público quien ordenó el
levantamiento y traslado del cuerpo
al anfiteatro de la Vicefiscalía Región
Laguna, para la práctica de la
necropsia de ley.

Muere motociclista al
impactado por veloz auto

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la Vicefiscalía Región
Laguna, en coordinación con
elementos del Ejército Mexicano,
grupo GORI y policía municipal de
Gómez Palacio, realizaron dos cateos
en locales de venta de chatarra,
recuperando objetos que son parte
de una carpeta de investigación de
robo.

El operativo se realizó la tarde de
este pasado viernes, en dos negocios
de compra venta de chatarra
ubicados en los ejidos Aurora y
Dinamita, por la carretera de Gómez
Palacio a Ciudad Juárez, en donde se
recuperaron diversos objetos
presuntamente producto de un robo
que fue denunciado días antes.

Por tal motivo, los objetos
asegurados fueron puestos a
disposición del agente del Ministerio
Público para continuar con la
integración de la carpeta
correspondiente.

De esta manera y atendiendo la
encomienda del gobernador Esteban
Villegas Villarreal de brindar las

condiciones de seguridad en toda la
entidad, la Fiscalía del Estado sigue
dando respuesta a las demandas del
sector empresarial de La Laguna,

manteniendo los operativos
antirrobos con la participación de
corporaciones de los tres órdenes de
gobierno.

Aseguran objetos robados en negocio de chatarra 

Por Martín Saúl ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección de
Seguridad Pública Municipal
(DSPM) de la unidad 38019
recibieron la solicitud de un
servicio a la comunidad, para
brindar un traslado de una persona
que lo mordió una víbora de
cascabel en un establecimiento de
autolavado en el municipio de
Tlahualilo a las instalaciones de la
clínica 51 del IMSS, de Gómez

Palacio.
De acuerdo al reporte del dueño

del negocio, Rubén Granados,
informó que el afectado de 46 años
es parte de su plantilla laboral y al
mover la jaula no se percató del
reptil, por lo que se le brinda el
apoyo para el traslado al
nosocomio antes mencionado,
donde fue recibido por la doctora
Vanessa Sánchez, quien lo reporta
como estable, debido a la atención
inmediata que recibió.

En autolavado lo mordió
una víbora de cascabel 

*Reportan bloqueos
y autos incendiados

Excélsior 
GUANAJUATO.

Un policía fue asesinado en
Celaya, y varios vehículos han sido
incendiados en diferentes puntos
de la zona centro de Guanajuato,
creando pánico al amanecer de este
viernes.

La violencia comenzó a suscitarse
en la comunidad de Rincón de
Tamayo, en torno de las 6 de la
mañana sobre la calle Allende,
cuando dos elementos de la Policía
Municipal de Celaya tomaban un
café en un puesto de jugos.
Súbitamente un grupo armado
disparó contra ellos, asesinando a
uno.

Los agresores fueron perseguidos
por otras unidades policiacas,
desatando enfrentamientos en el
entronque de la carretera Celaya –
Salvatierra, así como en la entrada
a Crespo, sobre el Eje Juan Pablo
Segundo, en Celaya. Tres agresores
habrían sido detenidos.

Poco más tarde, en torno de las 8
horas, sujetos armados

secuestraron vehículos y les
prendieron fuego. Aunque no hay
información confirmada al
momento, uno de los conductores
habría sido asesinado.

Las quemas se registraron en el
trébol de Apaseo el Grande, así
como en la carretera libre Cortazar-
Salamanca a la altura de la colonia
La Fortaleza y en la carretera
Cortázar - Salamanca a la altura de
La Estación.

Los sicarios bloquearon la
carretera Juventino Rosas a Celaya,
a la altura de la comunidad Franco
Tavera, al incendiar un camión.

En Celaya fue quemado otro
vehículo. Este ardió en una calle de
la colonia Emiliano Zapata.

En la colonia Los Olivos, un
chofer de transporte urbano se
negó a qué le quitarán la unidad
para quemarla y le dispararon
quitándole la vida.

Autoridades estatales, locales y
federales implementaron
operativos de seguridad en las
ciudades de Celaya y municipios
aledaños de la zona Laja – Bajío,
como Juventino Rosas, Villagrán
Salvatierra, Apaseo el Grande y
Apaseo el Alto.

Matan a policía en Celaya



Por Martín Saúl ceniceros
DURANGO, DGO.

En la calle Santa Clara y Tamazula
de la colonia Hipódromo, se registró
un percance vial donde interviene
una motocicleta marca Itálika, línea
ft-125, conducida por Jesús
Salvador de 27 años, quien conduce
en segundo grado de ebriedad
según certificado médico, mismo
que choca contra una camioneta
marca Mitsubishi, modelo 2017,
color azul, tripulada por Jesús de 40
años y un automóvil marca Mazda,
línea Mazda 6, color blanco, modelo
2009, a cargo de Mirna de 28 años. 

En este accidente resulta

lesionado el conductor del caballo
de acero y su acompañante de
nombre Juan Antonio, quienes para
su atención médica fueron
trasladados por una ambulancia de
la Cruz roja a la clínica 1 del IMSS,
donde su estado de salud se reporta
como delicado. 

Por otra parte, resultó herido el
segundo de conductor, quien para
su atención médica es trasladado
por sus propios medios al hospital
Santa Bárbara.

Es de mencionar que, Jesús
Salvador quedó bajo resguardo de
las autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Excélsior 
NUEVO LEÓN.

Un grupo de 41 reos de perfil
criminológico de alto riesgo fueron
trasladados de penales de Nuevo
León a Nayarit, Veracruz y Morelos,
la mañana de este sábado.

La Secretaría de Seguridad Pública
estatal informó que las personas
privadas de la libertad (PPLs) que
llevaban sus procesos en penales del
estado fueron trasladadas a diversos
Centros Federales de Readaptación
Social del país.

Alrededor de las 06:00 horas
despegó un avión del Aeropuerto
Internacional de Monterrey para
iniciar con el traslado de seis mujeres
y 35 hombres los cuales están
catalogados con un perfil
criminológico de alto riesgo.

Para el trasladado de los PPLs se
realizó un operativo especial que fue
montado por la Secretaría de
Seguridad del estado, a través de la
Agencia de Administración
Penitenciaria.

El operativo estuvo encabezado por

elementos de Fuerza Civil que
trasladaron a los reos desde los
Penales Norte 1 y 2 de Apodaca,
oriente 3 de Cadereyta y el Femenil,
ubicado en Escobedo.

Las personas privadas de la libertad
fueron trasladadas al CEFERESO 4 de
Tepic, Nayarit; el CEFERESO 5 de
Veracruz y el CEFERESO Femenil 16,
localizado en el estado de Morelos.

El Ejército Mexicano y la Guardia
Nacional se sumaron al apoyo para
reforzar la seguridad del traslado de
los PPLs.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Con traumatismo craneoencefálico
severo ingresó a la clínica 51 del
IMSS, el motociclista Isaí Caleb
Montes Estrada de 20 años, vecino
del ejido Tacuba, del municipio de
Gómez Palacio.

Lesión que se causó la tarde de este
pasado viernes, a las 19:30 horas,
cuando circulaba por el bulevar
México del municipio de Gómez
Palacio, a bordo de una motocicleta
Kurazai, color morado con negro y a
la altura del fraccionamiento Los
Arrayanes, fue impactado por una
camioneta de color blanco,
desconociéndose más características,
así como la identidad del conductor,
ya que lejos de auxiliar a su víctima
se dio a la fuga dejándolo
abandonado.

Isaí Caleb, fue trasladado para
recibir atención médica al nosocomio
antes citado, reportándose su estado
de salud como grave.

Camioneta impacta a
motociclista y huye Grave mujer al ser

impactada por una
moto

Por Martín Saúl ceniceros
DURANGO, DGO.

En el bulevar Dolores del Río y
la calle Allende, del Barrio de
Analco, se registró un
atropellamiento donde resulta
lesionada Aurora de 68 años,
quien fue trasladada por una
ambulancia de la Cruz Roja a la
clínica 1 del IMSS, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

La hoy lesionada presentó
golpes y excoriaciones en
diferentes partes del cuerpo, las
cuales le fueron causadas por una
motocicleta marca Itálika, línea
FT-150, modelo 2019, color negro,
conducida por Fernando de 24
años, quien quedó detenido por
la responsabilidad que le resulte.

Motociclista ebrio
provoca accidente 

Trasladan de NL a 41 internos de alto riesgo a penales federales



Agencias
ZACATECAS.

Durante la madrugada de este
jueves 10 de noviembre, hombres
fuertemente armados irrumpieron
con violencia en al menos tres
viviendas para llevarse a la fuerza a
siete personas; eventos registrados
en dos colonias de esta ciudad.

Los hechos violentos sucedieron
entre las 04:30 y 05:30 horas en la
colonia Francisco Villa y Emiliano
Zapata; esta ultima localizada en la
zona norte de la ciudad, donde han
sucedido un sin número de eventos
delictivos.

El primero de los sucesos de
registró sobre la calle principal de la
colonia Francisco Villa, en ese sitio
los presuntos delincuentes llegaron
a un domicilio y, después de reventar
la puerta, ingresaron para llevarse a
tres hombres y dos mujeres, se
presume que todos son integrantes
de una familia.

Acto seguido, los pistoleros se
desplazaron a la calle División del
Norte, donde intentaron entrar a tres
domicilios, pero solo lograron entrar
a dos, de donde sacaron con
intimidaciones a dos hombres más
para llevárselos.

Hasta el momento las autoridades

no han emitido una postura; se
desconoce el paradero de las siete
personas que fueron privadas de su
libertad.

La zona fue acordonada alrededor
de los domicilios afectados en tanto
la colonia era vigilada por los
agentes de la Policía de Investigación

(PDI) y elementos del Ejército
Mexicano.

Peritos de la Dirección General de
Servicios Periciales (DGSP)
recolectaron algunos indicios y éstos
se integraron en una carpeta de
investigación con el fin de esclarecer
los hechos.
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Secuestran a 7 personas en Fresnillo

Agencias
CHIHUAHUA.

Después de dos años de realizarlo
virtualmente debido a la pandemia,
hoy dio inicio la edición 2022 de la
Feria del Libro de Chihuahua (FELICh)
de manera presencial, la cual
finalizará el día 20 de noviembre, tal
evento cultural tiene su sede en el
Centro de Convenciones y
Exposiciones siendo el acceso gratis
para todo el público quienes podrán
encontrar varios libros y poder
intercambios opiniones con los
autores, durante el desarrollo de la
feria se llevarán a cabo más de 137
actividades.

Esta edición busca reconocer la
trayectoria de escritoras y escritores
chihuahuenses como a la dancista y
escritora Nellie Campobello; la poeta
y traductora Dolores Batista; el
novelista Rogelio Treviño; y el poeta
y políglota Enrique Servín.

La inauguración del evento se
realizó en conmemoración al
natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz,
escritora novohispana, donde estuvo
presente la secretaria de Cultura,
Alejandra Enríquez, quien durante la
ceremonia mencionó la importancia
de fomentar lectura y escritura, así
como de brindar un reconocimiento
a las y los escritores locales.

“En esta edición especial se busca
reconocer y, en algunos casos,
conocer la memoria de Chihuahua a
través de cuatro personajes a
quienes consideramos patrimonio
cultural intangible del norte.
Rendimos homenaje por toda la obra
en la que dejaron plasmado lo que
para cada uno significa Chihuahua”,
comentó

“La FELICh está de regreso como
una decisión de política cultural que
fomenta la lectura y que acerca los
libros a quienes ya leen y también a
quienes desean comenzar a hacerlo,
además esta acción muestra un
mosaico de la literatura nacional a
través de la mirada que las y los
autores expresan en sus obras y es
un punto de encuentro para jóvenes
que están pensando dedicar su vida
a las letras”, puntualizó Alejandra
Enríquez.

Asimismo, durante la ceremonia
estuvo presente la maestra Carmen
Olivas, precursora de la lectura y
escritura, quien agradeció al
Gobierno del Estado de tomar estas
iniciativas que brindan un espacio a
las y los amantes de las letras: "Cómo
promotora de lectura, ésta es una
fiesta donde nos permiten
acercarnos a los libros, que a su vez
nos invitan a conocer la diversidad

de otros mundos y pueden ofrecer
futuros más prolíferos”.

“Me siento muy contenta que las
obras que producimos las mujeres en
Cuauhtémoc estén aquí, lomo a lomo
con grandes escritores y escritoras,
sabemos que el arte salva la vida,

pero hoy la literatura está de fiesta",
concluyó.

Entre las ofertas culturales que se
realizarán son: Talleres,
presentaciones de libros, conciertos,
espectáculos, concurso de cosplay,
además de una venta nocturna.

Las actividades tendrán lugar en el
Centro de Exposiciones y
Convenciones de Chihuahua ubicado
en avenida Tecnológico N° 1900, de
la colonia Santo Niño; el horario de
apertura será de 10:00 de la mañana
a 8:00 de la noche.

Inicia la Feria del Libro 2022 con más
de 137 actividades en ExpoChihuahua
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Forbes
CIUDAD DE MÉXICO.

Después de cuatro días de
discusión, la Cámara de Diputados
aprobó en lo general y en lo
particular el Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF) 2023 con 270
votos a favor y 219 votos en contra.
Este tuvo modificaciones, propuestas
por Morena, a lo que inicialmente
envió el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

El Presupuesto contempla un gasto
de 8 billones 299 mil 647.8 millones
de pesos, que es 1 billón 211 mil
397.5 millones de pesos más que lo
etiquetado para este año. Al aprobar
estos recursos para el 2023, Morena
y aliados festejaron con “ohé, ohé,
ohé, ohé México ganó”, y después de
forma adelantada le cantaron las
mañanitas al mandatario federal,
quien el domingo 13 de noviembre
cumplirá 71 años.

La discusión del PEF estuvo
marcada por el Instituto Nacional
Electoral (INE); mientras, el PAN, PRI,
MC y PRD daban discursos en apoyo
al órgano electoral y aseguraban que
éste “no se toca”, Morena, el PVEM,
PT criticaban a los consejeros
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama.

Modificaciones al PEF
El PEF tuvo modificaciones en

comparación con lo que envió el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Una de las modificaciones
es la adición del artículo transitorio
Décimo Cuarto para otorgar mil
millones de pesos para el
fortalecimiento de policías
municipales y estatales, para cumplir
con las disposiciones derivadas por
la reforma que amplia la presencia de

las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública hasta 2028.

La Mesa Directiva aclaró que esos
recursos se restarán de los recursos
que estaban destinados al Consejo de
la Judicatura Federal, por lo que ésta
tendrá 68 mil 933.8 millones de
pesos, 

También se agrega otro transitorio
sobre el programa La Escuela es
Nuestra, la cual cumplirá con las
funciones que realizaba el
desaparecido programa la Escuela de
Tiempo Completo. La reserva
aprobada señala que deberá
precisarse la asignación destinada a
los componentes que integran el
programa.

Esta modificación señala que
conforme a la naturaleza de
programa, las reglas de operación

que emita el gobierno deberá tener
definidas la asignación presupuestal
para la infraestructura y
equipamiento, el horario extendido y
servicio de alimentación, y señala
que los recurso públicos del
componente “horario extendido”
podrán ser hasta 21% del
presupuesto destinado al programa.

La partida presupuestal que se
contempla en el PEF 2023 para La
Escuela es Nuestra, se incrementó en
13 mil 89 millones de pesos, lo que
representa un aumento de 84.5%,
respecto al año pasado.

Además, modificaron el artículo
transitorio Décimo Segundo del PEF
para que los recursos federales que
no usen los estados y municipios en
2022, sean utilizados para mejorar la
infraestructura de las entidades.

Además la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) establecerá en
los convenios la coparticipación en la
aportación de recursos que darán los
estados, municipios y alcaldías.

“La Secretaría (de Hacienda), con
sujeción a las disposiciones
aplicables, podrá establecer en los
convenios que celebre con las
mismas, la coparticipación en la
aportación de recursos por parte de
las entidades federativas y, en su
caso, los municipios y/o
demarcaciones territoriales de la
Ciudad de México que resulten
beneficiados para dar cumplimiento
a los fines para los cuales se
otorguen los recursos federales. Los
porcentajes de coparticipación se
establecerán en los convenios
respectivos”, señala la reserva

presentada por el PT.
Otros cambios que avalaron

Morena y aliados fue recortar 6 mil
437.5 millones de pesos a los órganos
y poderes autónomos. Entre los
organismos que tendrán menos
recursos, en comparación con el que
el gobierno federal propuso entregar.
El más afectado es el INE con 4 mil
475.5 millones de pesos menos.

Todos estos recursos irán a los
ramos administrativos, que son las
dependencias federales. Un total de
6 mil 342 millones de pesos serán
para la Secretaría del Bienestar,
encabezada por Ariadna Montiel, y
47.5 millones de pesos irán a la
Secretaría de Gobernación,
comandada por Adán Augusto
López, quien ha dicho que quiere ser
candidato a la Presidencia.

Diputados aprueban el Presupuesto 2023
por 8.3 billones; recortan recursos al INE

CIUDAD DE MÉXICO.

México prometió reducir sus
emisiones de gases de efecto
invernadero entre el 22% y el 35% en
los próximos 8 años, anunció este
sábado el canciller mexicano Marcelo
Ebrard.

Además, dijo que esta decisión
forma parte de un proyecto conjunto
de energías renovables con Estados
Unidos y que representa una
inversión 48,000 millones de dólares.

Durante su participación en la
COP27, la 27 cumbre del clima de la
ONU que estos días se celebra en
Sharm El-Sheikh, Egipto, Ebrard,
acompañado del enviado especial
para el Clima de Estados Unidos,
John Kerry, presentó los

compromisos puntuales de México
para hacerle frente a la crisis
climática, en los próximos años.

Además de la reducción de gases
propuesta, Ebrard prometió la
reducción de emisiones en 52
millones de toneladas de carbono y
la generación del doble de la emisión
actual de energía limpia para 2030:
40GW (Gigavatios) más.

“Estas metas le permitirán a la
región de América del Norte tener
una de las transiciones energéticas
más eficientes (…) La decisión del
presidente (Andrés Manuel) López
Obrador significará miles de nuevos
empleos y la expansión de la
economía verde de México”, dijo el
canciller.

En su participación, Ebrard expuso
la visión de México para la transición

hacia energías limpias y precisó los
compromisos del país
latinoamericano en materia de
medioambiente para mantener la
suma de esfuerzos regionales y
multilaterales contra la crisis
climática.

Científicos y expertos coinciden en

la necesidad de trabajar en la
implementación de los acuerdos
climáticos existentes -el Acuerdo de
París y la Convención para limitar el
aumento de la temperatura a 1,5
grados-, así como en programas y
políticas respaldadas por la ciencia y
garantizar que los seres humanos

estén en el centro de las
conversaciones sobre el clima.

Con esta presentación, Ebrard
inició su gira por Medio Oriente y
Asia donde también participará en la
Cumbre de Líderes del Grupo de los
20 (G20) y la inauguración del
mundial de Qatar.

México promete reducir hasta
35% sus emisiones en la COP27
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Excélsior
CIUDAD DE MÉXICO.

El consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello, llamó a
fortalecer la democracia en el país,
previo a una marcha convocada por
grupos sociales en defensa del
árbitro electoral.

A través de un mensaje en redes
sociales, el politólogo de la UNAM
expuso que la ciudadanía es la que
construye y mantiene la vida
democrática de un país, así como sus
instituciones.

“Es momento de defender la
democracia que hemos construido y
de ejercer nuestros derechos
políticos a plenitud. A las
autoridades de la Ciudad de México
y de las demás entidades donde la
gente saldrá a marchar (…) les
agradezco y reconozco su
disposición para que estas acciones
cívicas transcurran en paz y
civilidad”.

“Garantizando así el ejercicio pleno
del derecho a la libre manifestación
y a la protesta dentro de los cauces
legales, que es una irrenunciable
conquista democrática de todas y

todos y que debemos ejercer a
plenitud”, indicó Córdova.

El consejero presidente del INE
expuso que la vida democrática que
se vive actualmente en el país es un
esfuerzo común que ha llevado
décadas construir y mantenerlo
vigente, por lo que es un patrimonio
de todos.

“A ti que defiendes al INE y a
nuestra democracia, muchas gracias.
Nuestro sistema democrático es una
obra colectiva y su defensa también
es responsabilidad de toda la
ciudadanía”, manifestó.

El investigador y catedrático de la
UNAM agradeció la solidaridad de
miles de ciudadanos que confían en
la autoridad electoral y la mantienen
como la institución civil mejor
valorada por la población.

Rechazó estar en un viaje en
Europa, como se ha difundido en
redes sociales, y puntualizó que se
encuentra en la Ciudad de México,
incluso en un video en su cuenta de
Twitter aparece en instalaciones del
INE.

“Como ha venido ocurriendo desde
hace meses e incluso años, la
mentira y la descalificación han sido
piezas clave de la embestida en
contra de la democracia mexicana y

de nuestro sistema electoral”.
“Hoy los detractores del Instituto

Nacional Electoral difunden un
nuevo engaño, dicen que este fin de
semana estaré fuera del país en un
viaje con cargo al presupuesto del
INE. Nada más lejano de la realidad”,
indicó.

Precisó que fue invitado como
consejero presidente del INE a
participar en Estrasburgo, Francia, a

la conferencia de Organismos de
Gestión Electoral del Consejo de
Europa, con los gastos pagados por
los organizados, pero decidió
permanecer en capital del país.

Comentó que participará de forma
virtual dese la capital del país en
dicha conferencia que se desarrollará
el lunes.

“Si el INE es invitado a foros
internacionales para compartir la

manera en que, junto con la
ciudadanía, organiza procesos
democráticos de alta calidad técnica,
confiables y en condiciones de
legalidad, transparencia, equidad y
certeza, es porque el sistema
electoral mexicano se ha convertido,
le pese a quien le pese, en un
referente mundial y sus buenas
prácticas son un modelo a seguir en
todas las latitudes”, concluyó.

Llama Lorenzo Córdova a fortalecer
la democracia

Agencias
NUEVO LEÓN.

Un trailero que transportaba 20
toneladas de aguacate perdió el
control de su unidad, la cual quedó
volcada y colgando de un puente
sobre un pluvial, en el municipio de
Sabinas Hidalgo, Nuevo León.

El aparatoso accidente se registró
la mañana de este sábado a la altura
del kilómetro 88 de la autopista a

Laredo.
De acuerdo con Protección Civil del

estado, el conductor del
tractocamión refirió que perdió el
control y se impactó contra el
barandal de contención por lo que la
carga de cajas de aguacate se fue
hacia el paso a desnivel.

En el sitio no se presentó ninguna
persona lesionada a pesar de lo
impresionante del percance.

Uno de los carriles de circulación
hacia el Monterrey se vio afectado
por lo que personal de auxilio vial
trabajó en el derrame del
combustible.

El operador de la unidad solo fue
identificado con el nombre de
Fernando, de 53 años.

Al lugar acudieron elementos de
PCNL, Guardia Nacional y Auxilio
Vial.

Vuelca en Nuevo León tráiler con 20 toneladas de aguacate
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EFE
El presidente argentino, , dijo

este sábado que los países
latinoamericanos y caribeños están
negociando para lograr un candidato
de consenso a presidir el Banco
Interamericano de Desarrollo (BID),
puesto que tiene ya cinco aspirantes.

“Estamos conversando, porque
también lo que queremos no es
imponer un candidato, es tratar de
tener un consenso donde todos
veamos en ese candidato al mejor
para la región”, señaló Fernández en
unas declaraciones a la prensa.

Argentina anunció ayer viernes la
candidatura de Cecilia Todesca, que
fue vicejefa de Gabinete y subgerente
general de Relaciones Institucionales
del Banco Central argentino, y que

tiene como competidores a
aspirantes de México, Chile, Brasil y
Trinidad y Tobago.

Fernández aseguró que Todesca es
“una gran candidata” para el BID, y
ensalzo´”que es mujer, algo que el
mundo también reclama, y que tiene
una mirada regional absolutamente
integradora, algo que América Latina
y el Caribe necesitan”.

También recordó que Argentina “es
uno de los principales accionistas” de
la entidad, un 11 % (igual que Brasil),
y solo por detrás de EE.UU., que tiene
el 30 %.

Señaló que un Argentina “jamás ha
presidido el BID” desde su fundación
en 1959 aunque “ha hecho
merecimientos” para hacerlo.

Además, no dejó de recordar cómo
el Gobierno estadounidense de

Donald Trump “rompió” la tradición
de que los presidentes del BID (una
institución con sede en Washington)
sean latinoamericanos, con Mauricio
Claver-Carone, un estadounidense de
origen cubano.

Claver-Carone fue nominado de
forma polémica por Trump poco
antes de que éste terminara su
mandato y elegido al cargo en
septiembre de 2020, aunque fue
destituido en septiembre de este año
debido una relación amorosa con
una subordinada, que recibió varias
subidas de sueldo, durante su trabajo
en el Consejo de Seguridad Nacional
de EE.UU.

La votación para el próximo
presidente del BID tendrá lugar el
próximo día 20.

Presidente argentino negocia un
candidato de consenso para el BID

Reuters

La petrolera estatal mexicana,
Pemex trabajará con la Agencia de
Protección Ambiental de Estados
Unidos (EPA) para reducir sus
emisiones de gases de efecto
invernadero, en particular de gas
metano, a fin de cumplir con
ambiciosos compromisos
internacionales.

Las emisiones de metano se han
convertido en una de las principales
amenazas para el clima global, y
tanto científicos como autoridades
de todo el mundo están pidiendo
medidas agresivas para contenerlas.

“A través del convenio, la EPA
apoyará a esta institución con
diagnósticos y análisis económicos
para apoyar la toma de decisiones en
sus operaciones de petróleo y gas
natural en tierra”, dijo Pemex en un
comunicado.

Pemex añadió que, mediante la
colaboración técnica de la EPA (por
sus siglas en inglés), prevé
desarrollar y lanzar un plan de
mitigación de gases de efecto
invernadero en el primer semestre
del 2023.

La petrolera dijo que el convenio
con la agencia estadounidense busca
promover “los objetivos de México
para reducir las emisiones de gas
metano, en línea con lo establecido
en el Compromiso Global de Metano
y el Compromiso Global de Energía
de Metano”.

Las operaciones de petróleo y gas
en tierra de Pemex han estado bajo
un intenso escrutinio este año

después de que satélites registraron
volúmenes récord de quema de gas

natural, incluso de dos campos
destinados a producir gas.

Las fugas de metano también han
sido un problema.

Pemex trabajará con agencia de EU
para bajar emisiones de metano
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Cinco países latinoamericanos:

México, Chile, Brasil, Argentina, así
como Trinidad y Tobago, aspiran a
que sus respectivos candidatos
presidan el Banco Interamericano de
Desarrollo (BID), sin que ninguno de
ellos suene por ahora como favorito.

Aunque los países ya habían hecho
públicos sus nombres en los últimos
días, no ha sido hasta esta la noche
del viernes cuando el BID los ha
confirmado a través de un
comunicado, unos minutos después
de que haya expirado a las 00.00
(05.00 GMT) el plazo de presentación
de candidaturas.

Son el economista brasileño Ilan
Goldfajn, jefe del Departamento del
Hemisferio Occidental del Fondo
Monetario Internacional (FMI);

Nicolás Eyzaguirre, exministro de
Hacienda y de Educación de Chile;
Gerardo Esquivel, subgobernador del
Banco de México (Banxico); la
argentina Cecilia Todesca, que fue
vicejefa de Gabinete y subgerente
general de Relaciones Institucionales
del Banco Central argentino y Gerard
Johnson, por parte de Trinidad y
Tobago.

Este domingo, los candidatos se
presentarán formalmente en una
sesión a puerta cerrada ante la
Asamblea de Gobernadores del
banco, formada por los ministros de
Hacienda o Economía y otras
autoridades económicas de los 48
países miembros.

Y al próximo domingo 20 de
noviembre serán estos quienes
votarán, en secreto, quién es su

candidato elegido para reemplazar a
la hondureña Reina Irene Mejía, que
ha ocupado la presidencia del BID en
las últimas semanas, tras la
destitución del estadounidense de
origen cubano Mauricio Claver-
Carone.

Este último perdió la confianza de
la Asamblea después de que una
investigación externa confirmara
que mantuvo una relación amorosa
con una subordinada, quien recibió
varias subidas de sueldo.

El expresidente fue elegido en
septiembre de 2020 y se convirtió en
el primer no latinoamericano en
ocupar el cargo. Lo hizo en medio de
la polémica ya que el entonces
presidente estadounidense, Donald
Trump, lo nominó poco antes de
acabar su mandato.

Estados Unidos logró que Claver-
Carone ganara entonces, tras
obtener el apoyo de varios países
latinoamericanos como Colombia,
Brasil, Bolivia o Uruguay, después de
que la región no lograra presentar un
candidato que generara consenso.

En la votación que se celebrará el
domingo 20, los países votan con
distinta capacidad de voto. Estados
Unidos tiene la mayor, un 30 %;
seguido de Argentina y Brasil, con un
11,3 %, respectivamente; y México,
con el 7,2 %.

El ganador, que es elegido por un
período de cinco años (y con
posibilidad a una reelección), debe
contar también con el respaldo de al
menos 15 de los 28 países de la
región.

El BID es la principal fuente de

financiación para el desarrollo de
América Latina y el Caribe y ofrece
préstamos, donaciones y asistencia
técnica a los países. Del total de 48
miembros, 26 de ellos son
prestatarios.

Cinco países de Latam, incluido México con Esquivel, aspirarán a presidir el BID
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Reuters

Los niveles de deuda de los países
de ingresos bajos y medios
aumentaron considerablemente en
2021, y China representó el 66% de
los préstamos de los acreedores
bilaterales oficiales, dijo el
presidente del Banco Mundial, David
Malpass, quien subrayó la necesidad
de reducir la deuda de los países más
pobres.

El informe anual del Banco Mundial

sobre las estadísticas de la deuda
mundial, que se publicará el próximo
mes, deja claro que los acreedores del
sector privado también deben
participar en la reducción de la
deuda, dijo Malpass a Reuters en una
entrevista el viernes.

El Grupo de las 20 principales
economías y el Club de París crearon
un marco común para el tratamiento
de la deuda a fines de 2020 con el fin
de ayudar a los países a capear las
consecuencias de la pandemia del
Covid-19, pero su aplicación se ha
visto frenada.

El Banco Mundial, el Fondo
Monetario Internacional y los
funcionarios occidentales han
expresado cada vez más su
frustración con China, ahora el
mayor acreedor bilateral oficial del
mundo, y con los bancos del sector
privado por no avanzar más
rápidamente.

Los datos preliminares publicados
por el Banco Mundial en junio
mostraron que el volumen de la
deuda externa de los países de
ingresos bajos y medios aumentó, en
promedio, un 6.9% en 2021, a 9,3

billones de dólares, superando el
crecimiento del 5.3% registrado en el
año previo.

Malpass dijo que el próximo
informe de Estadísticas de la Deuda
Internacional del banco era
preocupante, pero no dio cifras
concretas.

“Muestra que el monto de la deuda
creció sustancialmente (…) y el
monto adeudado a China es
alrededor del 66% del total de los
acreedores bilaterales oficiales”, dijo,
y agregó que las entidades chinas
también eran grandes acreedores

comerciales.
Funcionarios del FMI y del Banco

Mundial afirman que el 25% de las
economías emergentes y en
desarrollo se encuentran en
dificultades de endeudamiento o
cerca de ellas, y la cifra se eleva al
60% en el caso de los países de
ingresos bajos y medios.

Las perturbaciones climáticas, las
alzas de las tasas de interés y la
inflación han aumentado las
presiones sobre las economías que
aún se están recuperando del Covid-
19.

Niveles de deuda mundial aumentaron
‘sustancialmente’ en 2021: Banco Mundial
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Calidad educativa
Raúl Contreras Bustamante

COROLARIO

López Obrador se niega a pactar la
reforma electoral; “los principios no se
negocian”, dice
Francisco Garfias

ARSENAL

El derecho humano a la educación es
producto de movimientos sociales que vieron
en el acceso a ella la senda del desarrollo
personal y social. Nuestra Carta Magna
consagra este derecho y mandata al Estado
impartirla de manera universal, inclusiva,
pública, gratuita y laica.

A pesar de los esfuerzos a lo largo de
décadas, la Secretaría de Educación Pública
indica que, a nivel nacional —ciclo escolar
2022-2023—, la educación básica sólo tiene
una cobertura de 92%, la educación media
superior 78%, y la educación superior, 30 por
ciento.

La Organización de las Naciones Unidas para
la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco)
sostiene que en la educación, además de
promoverse la cobertura universal, los Estados
deben procurar que este derecho deba ir
acompañado de calidad; por lo tanto, el
derecho a la educación debe de contener un
elemento cuantitativo y otro cualitativo.

El primer elemento lo vislumbramos a través
de las estadísticas aportadas por la SEP; el
segundo —entre otras herramientas— es
medido por el Programa Internacional de
Evaluación de los Estudiantes conocido por
sus siglas en inglés, PISA.

Esta evaluación ha sido implementada desde
el año 2000 por la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE) y se aplica —cada tres años— en más
de 80 países a una muestra representativa de
estudiantes de 15 años y busca medir su
desempeño en los dominios cognitivos de
matemáticas, lectura y ciencias. Es decir, se
evalúa hasta qué punto los estudiantes
adquieren los conocimientos y habilidades
esenciales para la participación plena en la
sociedad.

Los últimos resultados de PISA —publicados
en 2019— corresponden a la evaluación de
2018, pues la siguiente valoración será
publicada hasta 2023, debido a la emergencia
sanitaria, de tal suerte que será hasta el

próximo año que se conozca qué tan profundo
es el daño que la pandemia por covid-19 trajo
a la educación en estos países.

Los resultados alcanzados indican —entre
otras cosas— que en México sólo 1% de los
estudiantes obtuvieron un desempeño en los
niveles de competencia más altos en al menos
un área y que 35% de ellos no obtuvieron un
nivel mínimo de competencia en las tres áreas.

Otro dato preocupante es que 27% de los
estudiantes matriculados en escuelas con
desventajas sociales y económicas, y 17% de
los alumnos de escuelas con mayores ventajas,
asisten a una escuela cuyo director informó
que la capacidad académica está obstaculizada
por escasez de personal docente.

Así también, especialistas del Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia advierten
que la pandemia afectó a cerca de 31 millones
de estudiantes de educación básica y media
superior en nuestro país, por lo que quizá una
generación de estudiantes nunca podrá
recuperar los años de aprendizaje perdidos.

Con los resultados ofrecidos por la prueba,
queda demostrado que ya existía una grave
crisis educativa aun antes de la llegada de
covid-19 en México y cuyo único antídoto será
incrementar la eficiencia del binomio
cobertura-calidad.

Sólo lo que se mide puede mejorarse. Hoy el
reto que enfrenta nuestra sociedad es alinear
los esfuerzos de todos los sectores para que
esta crisis educativa sea disminuida, pues de
la garantía del derecho humano a la educación
de las personas dependen —en gran
medida— otros derechos constitucionales
como el acceso al trabajo, a la salud y la
creación de una buena ciudadanía para el
desarrollo de nuestra nación. Es la mejor llave
que deben tener la niñez y la juventud para
forjarse un mejor futuro.

Como Corolario, la frase del filósofo chino
Confucio: “La educación genera confianza. La
confianza genera esperanza. La esperanza
genera paz”.

La actitud del presidente
López Obrador frente a las
negociaciones de la reforma
electoral en el Congreso no es la
de un demócrata. Es la de un
político que sólo piensa en la
próxima elección y no en la
próxima generación, para citar
al excanciller alemán, Otto von
Bismarck.

La división de poderes se la
pasa por el arco del triunfo. No
sólo da línea a sus legisladores,
y se vale de todo tipo de
presiones para obligar a los
opositores a votar sus
iniciativas, sino que
constantemente critica a jueces
y magistrados que no se
alinean, sin que la SCJN diga ni
pío. López Obrador está
convencido de que las
negociaciones con la oposición
sólo sirven para negociar
principios y no para lograr
consensos. Lo dijo muy claro en
la mañanera de ayer, celebrada
en Yucatán. A la pregunta de si
estaría dispuesto a negociar para sacar
adelante la reforma electoral respondió: “No,
no, no, cada quién debe asumir su
responsabilidad”. Esa cerrazón volvió a
cohesionar legislativamente al PRI, PAN y PRD.
Ya alcanzaron un acuerdo para defender al
INE. “Estamos en los cómos”, nos precisó Luis
Espinosa Cházaro, coordinador de los
diputados del Sol Azteca.

Cházaro subió a Twitter un mensaje en el
que le hace un guiño al senador de Morena
Ricardo Monreal, aspirante presidencial mal
querido en Palacio Nacional. “Coincido con el
senador Monreal: un Poder Legislativo
independiente es indispensable para la vida
democrática e institucional del país.
#RespetoAlLegislativo”, escribió. Monreal, por
cierto, volvió a fortalecerse después del
respaldo de 88 de los 127 senadores –38 eran
de Morena– ante los ataques de la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores. El
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, se volcó incluso en elogios
hacia el senador de Zacatecas. “Es un lujo para
cualquier institución tener un político como
Ricardo Monreal”, dijo.

¿Estrategia para detener la tendencia?
Germán Martínez dice que la solidaridad de
los senadores de oposición con Ricardo no fue
de “gratis.” Estima que debe decir con claridad
que no votará la reforma como está. “No debe
esperar a que la detengan en la Cámara de
Diputados”, puntualizó.

*Las miradas están puestas en la bancada del
PRI en San Lázaro. Hay dudas sobre cómo van
a votar finalmente la reforma. Están
justificadas. Su postura a favor de la
militarización de la seguridad pública hasta el
2028 incrementó la desconfianza en el tricolor.
Podemos señalar que en el seno de la bancada
del PRI en San Lázaro hay dos posturas. Ambas
son de rechazo a la reforma del Ejecutivo. De
buena fuente sabemos que Alito Moreno,

presidente nacional del tricolor, no quiere que
se le mueva nada al sistema electoral que
tenemos. Rubén Moreira, coordinador de la
bancada, sí quiere negociar modificaciones y
votar la reforma electoral, pero le recuerdan
que, si se aprueba con modificaciones, los
morenistas irían por cambios que afiancen el
control del Ejecutivo del órgano electoral en
las leyes secundarias. Ya vimos que son
capaces.

*Mañana es Domingo de Ramos para la
oposición ciudadana. Ese día –cumpleaños del
Presidente– está convocada una marcha cívica
en todo el país bajo la consigna “el INE no se
toca”. La alarma ante la expectativa de que
López Obrador se apodere del sistema
electoral y se prolongue indefinidamente la 4T,
moviliza. La marcha no es un acto partidista.
El acuerdo es no llevar emblemas, ni colores
de partidos. Tampoco prevalecerá el
protagonismo. Un solo orador será la voz de
los mexicanos que se oponen al sometimiento
del INE: el respetado José Woldenberg, primer
presidente del IFE, hoy INE. Por ese hecho, ya
forma parte de la galería de los villanos
favoritos del Presidente. “No es ninguna
novedad que sea el orador. Forma parte del
grupo. Es como el maestro político de Lorenzo
Córdova y de todo ese grupo. Yo sostengo que
hace falta la reforma electoral”, dijo en la
mañanera de ayer. La marcha ha suscitado
interés en todo el país. En estos cuatro años
de 4T, ninguna causa lograba sacar a los
inconformes a la calle. El punto de referencia
será la manifestación de junio del 2004, que
reunió a medio millón de personas
preocupadas por la ola de secuestros y asaltos
en la CDMX, gobernada entonces por López
Obrador.

A la cascada de descalificaciones del
Presidente a los que se van a manifestar
contra su reforma, se suman obradoristas que
subieron un hashtag que refleja el tamaño de



DOMINGO 13 DE NOVIEMBRE DEL 2022 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
OPINIÓN

A Jossie Martin de Beltrán
del Río

El sistema electoral actual nos ha servido
bien. El presidente López Obrador llegó a su
alto cargo por él. El INE que reemplazó al
original IFE no es una entidad nacida de la
improvisación ni es propuesta partidaria. Sus
antecedentes se hincan en la tierra fértil de
muchos años de empeños ciudadanos, como
los de todas las instituciones democráticas de
las naciones más adelantadas del mundo.

El diseño fundamental del INE, el Tribunal
Federal Electoral y el de los órganos locales
determina la fuerza de la actual familia de
entidades defensoras y protectoras de la
democracia. Es producto de exhaustivas
reuniones de varios grupos cívicos que en los
años noventa del siglo pasado surgieron en
oposición al dominio del partido oficial en las
elecciones cuyos fraudes fueron materia de
enormes controversias. Una ciudadanía digna
no podía aceptar que la Comisión Federal
Electoral, presidida por el secretario de
Gobernación, volteara los votos en favor del
gobierno. Los debates sobre las denuncias de
partidos y ciudadanos agraviados acababan
tras debates con la sorda autoridad en el
atropello de aprobar los fraudes impugnados,
pese a irrefutables pruebas y testimonios.

Ciudadanos inconformes insistimos en
avanzar al país para contar con un gobierno
respaldado en votaciones limpias y
equitativas, libres de corrupción. Se condensó
la oposición en numerosos grupos como la
Asamblea Democrática para el Sufragio
Efectivo (ADESE), la Alianza Cívica, el Consejo
para la Democracia y el Grupo San Ángel. El
gobierno, confiado en el éxito económico y
social del Desarrollo Estabilizador, fórmula
integradora de los tres sectores básicos de
campesinos, trabajadores y organizaciones
populares, se sentía seguro y todopoderoso e
inamovible, cimentado en elecciones en los
tres niveles donde se recurría con toda
facilidad al “fraude patriótico” que
garantizaba la continuación de un sistema que
había realizado a su modo las aspiraciones de
la Revolución.

Sentíamos que la Revolución no se había
alzado para congelarse en esto. El ansia de

rescatar el propósito de la democracia efectiva
no había muerto. Aún estaba vivo el recuerdo
del fraude masivo que venció a Vasconcelos en
1929. Creció en grupos ciudadanos la ola de
rechazo general al dominio oficial. Muchos
nos propusimos la metódica tarea de diseñar
los instrumentos necesarios para romper el
cerco: patrón electoral confiable, contabilidad
real no manipulada, escrutinio electoral,
observación electoral internacional, la
factibilidad de una credencial electoral con
fotografía, con la que hoy todos contamos,
utilización de la recién inventada “cuenta
rápida”, ahora generalmente empleada en el
mundo. La creación de un tribunal electoral
independiente, al igual que la entidad
organizadora de los comicios, integrada por
ciudadanos conocedores y capacitados, ajenos
al gobierno, fue producto del intenso empuje
de las organizaciones de sociedad civil. Pero
ante todo, y primordial, expulsar al gobierno
de la organización de todo el ejercicio
electoral.

El buen resultado, desde hace varios años,
del aparato electoral es ahora un estorbo al
proyecto del presidente López Obrador que,
desde el principio de su administración, se
impuso la tarea de desmontar las instituciones
que habían sido y son un orgullo nacional.

Hoy en día son nuevas organizaciones
cívicas que se presentan en el frente de batalla
para defender los organismos electorales,
cuyas estructura y conformación han probado
su eficacia. Perfeccionarlos en cualquier
aspecto conveniente no significa vaciarlos de
la esencia que los sostiene. Es precisamente
aquí donde radica la importancia de este
momento.

¿Qué está en juego? Salvar al INE. Salvar la
democracia. No permitir que López Obrador
se adueñe el INE y de su presupuesto.

No queremos regresar al pasado que tanto
costó sacudirnos. Rechazamos los insultos de
AMLO contra los que defendemos a la
democracia como vía comprobada en todo el
mundo de progreso. Ningún mexicano quiere
a un presidente que profese desde su púlpito
amar a su pueblo dividiéndolo.

Los parteaguas nunca se acaban. La marcha
de mañana es un nuevo signo de que México
está vivo.

“ C o m o
q u e d ó
integrado el
IFE se
garantiza su

independencia e
imparcialidad…”, fue una de las
reacciones generadas la noche
del 31 de octubre de 1996. Tras
una reunión de doce horas, los
entonces dirigentes nacionales
del PRI, PAN y PRD acordaron
cómo quedaría conformado el
nuevo Consejo General del IFE,
ya como organismo autónomo.
Ese primer acuerdo en una fue
con el que se inauguró una
nueva era en términos políticos
en el país. Después de varios
años, el aparato encargado de
operar las elecciones estaría en
manos ajenas a la Secretaría de
Gobernación, el primer escalón
abajo después del presidente.

José Barragán, Alonso
Lujambio, Juan Molinar
Horcasitas, Jaime Cárdenas,
Mauricio Merino, Jesús Cantú y
Jacqueline Peschard fueron
elegidos para integrarse al
Consejo General del IFE; para presidirlo, los
partidos eligieron a José Woldenberg, y fue
precisamente él quien provocó aquella
expresión con la que inicia este texto, misma
que salió del entonces dirigente nacional de
PRD, Andrés Manuel López Obrador, así lo
constatan reportes periodísticos de la época.
Woldenberg fue cabeza del IFE cuando México
comenzó el transitó a la alternancia. En 1997,
el entonces Distrito Federal eligió por primera
vez con voto ciudadano a quien ocuparía la
Jefatura de Gobierno. Cuauhtémoc Cárdenas,
candidato del PRD, rompió la monotonía
antidemocrática que implicaba la designación
que hacía el Ejecutivo para ocupar la oficina
en el Palacio del Ayuntamiento. Tres años
después, el gran momento de alternancia en
el país, cuando la elección del 2000 arrojó
como resultado la salida del PRI de Los Pinos,
la primera en siete décadas. Vicente Fox, del
PAN, se convirtió en presidente de México, el
primero que no pertenecía a las filas del
tricolor. 

“Los países, y los procesos de
democratización en particular, avanzan por
necesidad, no por virtud. Aquí, después de la
crisis vivida luego de las elecciones de 1988,
los partidos opositores, el PRI y el gobierno
tuvieron claro que no podía repetirse una
elección como ésa (...)  Por la enorme
desconfianza que había o hay en los procesos
electorales, no podemos designar
directamente a los funcionarios. Tenemos que
hacer un sorteo: Todos los mexicanos nacidos
en abril fueron convocados para tomar un
curso porque, eventualmente, podían ser los
funcionarios de casilla”, explicó Woldenberg a
El País, un par de semanas antes de la elección
de ese 4 de julio histórico. Ambos, el de 1997
y 2000, ejemplos rigurosos para entender la
necesidad de aquel entorno político del país,
el que se vivió a finales del siglo pasado, de
hacerse de una institución autónoma para
garantizar la operación de las elecciones. La

generación de confianza ciudadana en el
aparato a cargo de contabilizar sus votos.

El IFE encabezado por Woldenberg fue el
responsable de que ese terreno fuera en el que
la política nacional y los varios grupos que la
forman comenzaran a ocupar cada vez más
espacios en la vida pública. El monopolio
electoral comenzó a desdibujarse gracias al
nacimiento de ese instituto en manos que
nada tenían que ver con el Ejecutivo. Gracias
a éste, en las últimas dos décadas México ha
sido gobernado por tres distintas fuerzas
políticas. De eso trata la democracia: sin ella,
López Obrador no sería presidente. “La
autonomía es una condición necesaria para
que muchas instituciones cumplan con su
misión; esas misiones son las que le dan
sentido a esa autonomía; la única manera de
cumplir con esas misiones es siendo
autónomas e independientes del poder
público y, en ese sentido, atentar contra las
autonomías es hacerlo contra un arreglo
institucional que beneficia a todos…”,
expresó Woldenberg apenas el año pasado,
cuando la descalificación constante al hoy INE
ya era línea discursiva casi diaria en Palacio
Nacional. 

José Woldenberg, académico prestigiado, que
siempre ocupó su función con perspectiva
ciudadana, que decidió regresar a la academia
tras su paso en el instituto, porque así de en
serio tomó su papel, está considerado como el
único orador tras la marcha en defensa del INE
a la que han convocado este domingo
organizaciones civiles, activistas y
empresarios, misma a la que se han sumado
expresidentes y partidos políticos, una
movilización que, más allá de la CDMX, tendrá
eco en al menos veinte ciudades más del país.
Valdrá la pena escuchar a quien encabezó ese
primer instituto, el que se ha fortalecido al
paso de los años, el que ha permitido la
integración política y del que López Obrador
parece ya no acordarse.

Woldenberg, único orador
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

La marcha que marca un
nuevo parteaguas
Julio Faesler



Excélsior 
CIUDA DE MÉXICO.

Hace seis años Zootopia se
convirtió en uno de los referentes
dentro de las historias animadas al
mostrar un mundo en el que
animales tanto depredadores como
presas convivían por igual y podían
unirse ante cualquier tipo de
situación. Esa película, que recaudó
mil veinticuatro millones de dólares,
que ganó en 2017 el Oscar a Mejor
Película Animada y cuya
protagonista era la coneja aspirante
a policía Judy Hopps (Ginnifer
Goodwin), está de vuelta con nuevas
historias gracias a la miniserie
Zootipia+, que ahondará en las
vidas de otros personajes como
Bonnie Hopps o Stu Hopps, padres de
Judy, cuyas voces son interpretadas
por Bonnie Hunt y Don Lake,
respectivamente.

“Creo que estas historias han
conectado con la gente por el
corazón con que están hechas y por
el humor que se maneja. Zootopia es
algo que se comparte entre familias
y que será visto por varias
generaciones, lo cual para mí es un
regalo. Es un regalo como actriz ser
asociada siempre a estas historias y
compartir los distintos mensajes que
se desarrollan en cada capítulo”,
contó en entrevista con Excélsior

Bonnie Hunt, quien debutó en cine
en 1988 en Rain Man.

Don Lake, actor canadiense de 66
años, hizo una reflexión acerca de
cómo Zootopia, tanto la cinta como
la miniserie, cuentan con un
trasfondo que apela a la idea de que
a pesar de las diferencias podemos
llevarnos bien.

“Hay varios mensajes maravillosos
que se muestran, como el que todos
podamos llevarnos bien o que todos
podemos ser y hacer lo mejor que
podamos. Es grandioso poderle
recordar eso a la gente, ver la bondad
de eso, y para mí es vital ser parte de
un proyecto así”, relató Don Lake,
actor de How I Met Your Mother.

Fue hace un par de años cuando
esta dupla actoral que ha hecho
mancuerna laboral en distintas
ocasiones, como en The Bonnie Hunt
Show, donde él ha fungido como
escritor, recibió la noticia de que
Disney estaba trabajando en una
miniserie de Zootopia y que debido a
las circunstancias de la pandemia,
todo el elenco vocal, entre ellos Idris
Elba, Jaso Bateman y Shakira, iba a
trabajar desde sus casas. Los meses
pasaron y el trabajo realizado se
tradujo en una miniserie de seis
capítulos ya disponibles en Disney+.

Con respecto a su participación en
el primer capítulo, en donde se les
escucha como los padres

preocupados Bonnie y Stu Hopps,
Bonnie Hunt y Don Lake coincidieron
en la idea de que los padres se van a
sentir

muy identificados.
“Stu y Bonnie son muy reales y

entre ellos hay un amor muy
genuino, se respetan, hablan de
manera muy honesta y eso es algo
muy lindo de ponerlo en la pantalla.
Todos estamos tratando de
sobrevivir en este mundo,
especialmente los padres, que
siempre están muy ocupados y lidian

con todo lo que pasa allá afuera.
Nuestros personajes trabajan muy
duro y dejan ver que todos los días
tratan de hacer lo mejor que pueden,
tal como muchos padres lo hacen en
su vida diaria”, contó Lake.

Por su parte Bonnie Hunt, de 66
años, comentó que aunque no es
mamá, comprende por qué los
padres suelen mostrarse
preocupados cuando los hijos
empiezan a tomar sus propias
decisiones, tal como se ve en el
primer capítulo de Zootopia+, en

donde Bonnie y Stu Hopps ven partir
a su hija Judy rumbo a la ciudad de
Zootopia, pues quiere cumplir el
sueño de convertirse en policía.

“No soy madre en la vida real, pero
he interpretado a varias en el cine y
la  televisión. Tengo 15 sobrinos y
comprendo muy bien que los padres
siempre están preocupados por sus
hijos no porque no confíen o no
crean en ellos, sino porque tienen
expectativas, deseos y sueños para
ellos y quieren que sean felices y
estén a salvo siempre”, acotó Hunt.
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Zootopia, peludos en acción
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Logrando 19 medallas;
11 oros, 4 platas y 4
bronces

HERMOSILLO, SONORA.

Paranatación duranguense supera
lo hecho en el 2021, en Juegos
Paranacionales Conade 2022,
incrementando notablemente la
cosecha de preseas de un año atrás,
se vio reflejado en el apoyo y la
buena voluntad y para muestra un
botón.

Con 11 oros, 4 platas y 4 bronces,
finaliza su participación de los Para
Nacionales Conade 2022, celebrados
en la Alberca Héroes de Caborca,

superando con creces lo logrado en
el año anterior, para un total de 19
medallas.

Es lo que fue el tercer día y último
de competencia la delegación
duranguense conquista 4 oros, una
plata y un bronce, de la mano de: dos
metales dorados para Fernando
Martínez Ramírez, en las pruebas de
200 combinado y 100 metros libres,
superando su anterior marca que
eran 5 oros, en este 2022 conquista
6 medallas áureas.

Las otras dos preseas de oro fueron
producto de Diego Emiliano García
Rodríguez, en 100 metros libres y el
último lo obtuvo Emmanuel

Zendejas Bonilla, misma prueba.
La medalla de plata la ganó

Emmanuelle Zendejas, en los 200
metros combinados y el bronce fue
de Diego en los 50 mariposa.

De esta espectacular manera se
despiden los tritones duranguenses,
que contaron con el apoyo
incondicional del gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, de la mano del
director del Instituto Estatal del
Deporte, brindado a esta delegación
lo necesario para lograr está
impresionante actuación poniendo
en alto en valor de nuestra gente en
competencias nacionales.
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En una tradición de
décadas, los atletas
del ITD son
abanderados por su
entrenador en jefe 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En días pasados, los atletas del
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD), realizaron un evento sencillo
pero muy significativo,
principalmente que se ha convertido
en una tradición de décadas, el
abanderamiento o entrega de
uniformes a los jóvenes integrantes
del equipo más ganador en el
atletismo de los Juegos Inter
Tecnológicos.

EL EVENTO 
Justamente en el auditorio que se

encuentra a un costado en donde se
han sido inmortalizadas de las
leyendas del atletismo guinda, se
realizó la entrega de uniformes y
abanderamiento para los chicos y
chicas que representarán los
intereses de su instituto en los
Juegos Intertecnológicos 2022.

UN POCO DE HISTORIA
Es importante señalar que el

equipo de atletismo del Instituto
Tecnológico de Durango es el equipo

más ganador dentro de la historia de
los Juegos Intertecnológicos, el cual
ha estado a cargo de una leyenda del

atletismo como el profesor Francisco
Porras Robles.

LAS PALABRAS 
Y es que fue justamente el Profe

Porras como lo conocen décadas de

atletas de cariño, quien como cada
año desde antes de la pandemia, se
tomó el tiempo para dirigir un

PPoorrrraass  ppaarraa  llooss  aattlleettaass  
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mensaje, dar unas palabras, y poner
los puntos claros, a los atletas que
deberán dar su mejor esfuerzo sobre
la pista y sobre el campo, siempre
con el objetivo de mantener la
hegemonía de la institución guinda.

LA ENTREGA 
Para dar paso a la entrega de los

uniformes que portarán en la
próxima justa nacional entre los
Institutos Tecnológicos, en donde el
histórico profesor espera que sus

muchachos continúen en la suma de
triunfos, de éxito deportivos para la
institución que ha sido toda su vida.

LOS JUEGOS 
El Eventos Nacional Deportivo se

llevará a cabo a partir del 15 de
noviembre y hasta el 20 del mismo
mes, teniendo como sede el Instituto
Tecnológico de Puebla, en donde el
equipo de Atletismo guinda se
presenta como siempre, como un
equipo sólido y con etiqueta de

favorito para quedarse con la
victoria.

REGRESAN 
Es importante señalar que el

Evento Deportivo Nacional es uno de
los últimos que regresa, luego del
confinamiento por la pandemia, ya
que en el 2019, 2020 y 2021 no se
llevó a cabo, sino hasta este 2022,
por lo que se vivirán unos juegos
muy diferentes y con una nueva
generación.



MAZATLÁN, SIN.

Al son de la banda, el lanzador de
Venados de Mazatlán, José Luis
Urquidy, hizo su arribo al puerto
después de lograr el campeonato de
la Serie Mundial con Astros de
Houston.

Al Aeropuerto Internacional Rafael
Buelna llegó una comitiva
conformada por familiares, amigos y
medios de comunicación para el
recibimiento del campeón del Clásico
de Otoño de las Grandes Ligas, el
cual estuvo amenizado por Max
Peraza y su Bandononona.

Urquidy se dio tiempo para
tomarse la foto del recuerdo con sus
fans, que a su paso solicitaban un
momento de su tiempo.

“Significa mucho para mí (el
campeonato), es algo por lo que he
venido trabajando desde que empecé
a jugar profesional, creo que es el
sueño de todo jugador y gracias a
Dios se me cumplió a mí y a todos
mis compañeros que tuvieron una
temporada muy buena, de muchos
éxitos y estoy igual muy  

contentos por ellos y espero seguir
así, seguir ganando”, explicó el
lanzador.

El mazatleco se tomará un tiempo
para tomar un descanso y visitar a
gran parte de su familia, luego de
haberse coronado, hace unos días,
campeón del Clásico de Otoño con
Astros de Houston sobre Filis de
Filadelfia.

“Fue un trabajo desde el spring
training, donde se vio que se contaba
con un buen equipo, siempre
contamos con el apoyo de la afición,
buena energía, el estadio siempre
lleno y gracias a Dios quedamos
campeones.

“Sigue descansar, disfrutar a la
familia y después iniciar la rutina,
vengo terminando y empecé la
pelota desde febrero, hay que
descansar el cuerpo”, compartió.

Urquidy es el primer mexicano en
ser parte de tres Series Mundiales y
se convierte en un referente más
para los peloteros aztecas.

“Gracias a Dios, a mi trabajo, todo

lo que he venido haciendo desde que
empecé a jugar beisbol a los 15 años,
desde los entrenamientos, mucho
entrenamiento, sacrificio, desde
dejar a la familia, pero que se reflejan
ahora”, dijo.

El salido de la Liga Quintero
Castañeda, recordó sus épocas como
pelotero infantil y juvenil, por lo que
le mandó un mensaje a los pequeños
peloteros mazatlecos.

“Claro que se puede cumplir un
sueño, algún momento de mi vida
estuve como ellos jugando en el
Muralla, Chololos y las ligas
infantiles, igual que ellos con un
sueño, cuando  decidí qué quería
hacer me fui derecho por el beisbol,
nunca volteé para atrás poco a poco
se fueron dando las cosas, no darse
por vencido”, agregó.

Estefanía Durán, esposa del
pelotero mexicano, se mantuvo a su
lado en todo momento y a su llegada
a tierras porteñas disfrutó del
recibimiento que sus familias y
amigos le tenían preparado.

“Se tiene que tener mucha fuerza,
paciencia, todo pasa por algo, son
muchos sentimientos que vivimos, a
veces angustias, que se vaya a
lastimar, pero todo salió bien y es
una meta más que él está
cumpliendo y estoy muy feliz, muy
orgullosa, creo que hacemos un buen
equipo”, compartió.

En lo que fue la fiesta de
recibimiento de José Luis Urquidy,
Club Venados de Mazatlán le entregó
un jersey de la presente temporada
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, además de una prenda para
su futuro bebe, el lanzador estará un
breve tiempo en tierras porteñas y
después volverá a Houston donde
nacerá su primogénita. 
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Hoy uno de los
hermanos Berumen
Bencomo vestirán el
jersey de campeones 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Después de su participación en la
onceava fecha del Circuito
Zacatecano MTB, matemáticamente
aseguraron el Campeonato del
mismo Circuito, ya que Jose Pablo es

líder del torneo, pero solo puede ser
alcanzado por su hermano, asi que
ya aseguraron el campeonato, ya sea
para Jose Pablo o para Luis Fernando.

LA COMPETENCIA 
Hoy en Mina de San Bernabé en

Zacatecas, se llevará a cabo la décimo
segunda fecha y última del Circuito
Zacatecano de Clubes MTB, en donde
los gemelos Berumen Bencomo
estarán en el podio de triunfadores,
sin embargo aún no sabemos en qué
posición lo harán.

LA TEMPORADA 

Ha sido una temporada muy
fructífera para los chicos
duranguenses, quienes han sido
constantes en las competencias, sin
duda alguna por el gran apoyo que
tienen en sus padres, pero además
con la preparación y respaldo de su
equipo Cordillera Trek quienes ha
detonado el talento de los gemelos.

LA TABLA 
En la tabla de posiciones, José Pablo

aseguro el primer o segundo lugar de
la temporada ya que llegó a 86
unidades y únicamente su hermano
Luis Fernando Berumen, quien con

los puntos sumados llegó a 79
puntos, Luis Fernando podría
superar a su hermano y quedarse
con el campeonato, pero también
puede ser superado por Antonio Díaz
del equipo Matacuas quien tiene 74
puntos, pero en resumen el primer
lugar quedará en alguno de los dos
hermanos, Luis Fernando podría
terminar en cualquiera de las tres
posiciones.

EN EL PODIO
De esta manera, ya se José Pablo o

Luis Fernando, alguno de ellos
terminará en lo más alto del podio,

mientras que el otro podría ocupar el
segundo tercer lugar de la
temporada dentro de la categoría
juvenil A, algo que sin duda alguna
también es muy meritorio.

SANA COMPETENCIA 
Y es que los hermanos,

protagonizarán una sana
competencia por el primer lugar de
la temporada, pero están conscientes
que el resto de los rivales los ven
como los ciclistas a vencer por lo
menos en la última fecha del Circuito
Zacatecano de Clubes de Ciclismo de
Montaña.

AA  rreeccooggeerr  eell   ccaammppeeoonnaattoo  
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El podio lo
completaron su
compañero de
Mercedes, Lewis
Hamilton, y el
neerlandés Max
Verstappen, de Red
Bull

Infobae 
El piloto de Mercedes George

Russell ganó este sábado la carrera
de clasificación del GP de Brasil de la
Fórmula 1 y saldrá este domingo en
primera posición, por delante de su
compañero de equipo, el inglés Lewis
Hamilton, y del neerlandés Max
Verstappen (Red Bull).

En una emocionante carrera, con
varios cambios de líder, el británico
fue el más rápido en completar las 24
vueltas de la carrera clasificatoria en
el circuito de Interlagos de San Pablo
y logró la segunda pole position de

su carrera, permitiendo a Mercedes
colocar sus dos pilotos en primera
fila.

Por su parte, el español Carlos
Sainz (Ferrari) finalizó en segunda
posición, aunque fue sancionado el
viernes con cinco posiciones por la
FIA por haber cambiado el motor por
sexta vez esta temporada (el doble
de lo permitido) y saldrá en séptima
plaza. El danés Kevin Magnussen
(Haas), quien el viernes sorprendió
logrando el mejor tiempo en los
entrenamientos, apenas aguantó dos
vueltas y media en el liderato. En una
de las primeras curvas en el inicio de
la tercera vuelta, el flamante
ganador del Mundial, Verstappen,
quien salió segundo, se hizo con el
liderato.

Con el paso de las vueltas, Russell
fue acercándose a Verstappen y
ambos protagonizaron un intenso
duelo que acabó favoreciendo a
Carlos Sainz y a Hamilton, que se
acercaron a ambos. En la 15ª vuelta,
Russell finalmente logró adelantar al
neerlandés y logró abrir más de un
segundo de ventaja.

En la 19ª, el bicampeón se tocó con
Carlos Sainz, cuando éste intentaba
adelantarlo, y perdió parte del alerón
delantero, con lo que acabó siendo
pasado por Sainz y por Hamilton,
incapaces de inquietar a un sólido
Russell.

El mexicano Sebastián Pérez (Red
Bull) fue quinto, seguido de Charles
Leclerc (Ferrari), Lando Norris
(McLaren) y Magnussenn, quienes
completaron los ocho pilotos que
puntuaron. Al tiempo que el
bicampeón del mundo Fernando
Alonso (Alpine) tuvo que abandonar
tras tocar su vehículo en el inicio con
el de su compañero, el francés
Estéban Ocon.

“El coche está corriendo muy bien.
Estoy muy feliz. Ahora se trata de
hacer una buena estrategia para
ganar mañana también”, afirmó
Russell ante la prensa tras ganar el
sprint. “Es una locura pensar que
estamos saliendo en primera fila
(junto con Hamilton). Estamos en
una posición de lujo donde quizás
podamos dividir la estrategia e ir
para la victoria”, agregó.
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El piloto mexicano
encaminó una serie de
rebases para superar
su lugar original de
salida en la parrilla y
tomó ventaja sobre
Charles Leclerc en el
Mundial de Pilotos

Infobae
Sergio Pérez consiguió escalar cinco

peldaños en la Sprint Race del Gran
Premio de Brasil y mejoró su lugar en
la parrilla de salida de cara al
próximo domingo 13 de noviembre
de 2022. Después de haber arrancado
en el noveno lugar, adelantó y se
hizo merecedor de la quinta
posición, con la que pudo superar a
su rival directo por el
subcampeonato de pilotos, Charles
Leclerc y sacar ventaja de puntos en
la tabla general.

La última carrera sprint del año
trajo diversas sorpresas que
cambiaron con el resultado . El
viernes pasado, Kevin Magnussen
obtuvo la primera pole position en
su historia individual, así como en la
de su equipo Haas. Sin embargo, no
logró mantener la ventaja y cayó
hasta el octavo lugar. Por el
contrario, Checo Pérez logró
rebasarlo y hacerse un lugar en la
tercera fila de arranque.

Aunque el oriundo de Guadalajara,

Jalisco, se hizo acreedor al quinto
lugar del arranque, será beneficiado
con un escalón más gracias a una
sanción sobre Carlos Sainz Jr. El
piloto de Ferrari realizó un cambio de
motor fuera de reglamento y fue
penalizado con cinco posiciones, por
lo que Pérez asumirá el cuarto lugar
en la parrilla.

Cabe mencionar que, a diferencia
de las rondas de clasificación en la
gran mayoría de los circuitos, para el
GP de Brasil se implementó una

carrera previa para definir los
puestos de salida en el Autódromo
José Carlos Pace. Además de conocer
su lugar, los primeros ocho pilotos al
cierre de la clasificación se hicieron
acreedores a unidades válidas para el
Campeonato de Pilotos.

De esa forma, el piloto mexicano se
adjudicó cinco unidades para su
estadística personal y por equipos. Es
decir, una menos que su compañero
de escudería, Max Verstappen, y una
más que Charles Leclerc, su rival

directo por el Subcampeonato de
Pilotos del equipo Ferrari. Los lugares
de salida para el GP de Brasil
quedaron conformados de la
siguiente manera:

1. GEORGE RUSSELL (MERCEDES)
2. LEWIS HAMILTON (MERCEDES)
3. MAX VERSTAPPEN (RED BULL RACING)
4. SERGIO PÉREZ (RED BULL RACING)
5. CHARLES LECLERC (FERRARI)
6. CARLOS SAINZ JR. (FERRARI)
7. LANDO NORRIS (MCLAREN)
8. KEVIN MAGNUSSEN (HAAS)

9. SEBASTIAN VETTEL (ASTON MARTIN
ARAMCO)
10. PIERRE GASLY (ALPHATAURI)
11. DANIEL RICCIARDO (MCLAREN)
12. MICK SCHUMACHER (HAAS)
13. GUANYU ZHOU (ALFA ROMEO)
14. VALTTERI BOTTAS (ALFA ROMEO)
15. FERNANDO ALONSO (ALPINE)
16. YUKI TSUNODA (ALPHATAURI)
17. LANCE STROLL (ASTON MARTIN
ARAMCO)
18. ESTEBAN OCON (ALPINE)
19. NICOLAS LATIFI (WILLIAMS)
20. ALEX ALBON (WILLIAMS)

A lo largo de la carrera, Checo Pérez
fue consciente de la necesidad de
sumar la mayor cantidad de
unidades posibles para aventajar en
la recta final de la temporada.
Incluso, ante la mala experiencia que
tuvo Verstappen durante la
clasificación, cuestionó si podría
adelantarlo para sumar una unidad
más. “¿Voy a obtener la posición?
Necesito los puntos”, preguntó a su
equipo, pero no recibió la
autorización y se resignó a finalizar
detrás de Max.

En ese sentido, después de haber
participado en la Sprint Race, Pérez
llegó a 284 puntos en el Campeonato
Mundial de Pilotos y sacó ventaja de
seis sobre su perseguidor más
cercano Charles Leclerc. Aunque
hasta el momento no es una
amenaza estadística, si el mexicano
deja escapar unidades en las últimas
dos carreras y George Russell finaliza
en la primera posición durante el GP
de Brasil y Abu Dabi, el inglés podría
arrebatarle la posición de plata.

CChheeccoo  PPéérreezz  rreemmoonnttóó  eenn  llaa  SSpprriinntt  RRaaccee  yy  ssaallddrráá
eenn  eell   ccuuaarr ttoo  lluuggaarr  ddeell   GGrraann  PPrreemmiioo  ddee  BBrraassiill



*Para impulsar el desarrollo
de huertos orgánicos

GÓMEZ PALACIO, DGO.

José Antonio Leyva Sánchez, titular de la
Dirección de Desarrollo Rural en Gómez Palacio
dio a conocer que, personal bajo su mando, en
coordinación con otras dependencias
encargadas de atender el campo se capacitan y
preparan para impulsar la agricultura orgánica
y la generación de alimentos para
autoconsumo.  

El funcionario municipal manifestó que
actualmente la Facultad de Agricultura y
Zootecnia de la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) ofrece Cursos de
Capacitación para la Instalación y Manejo de
Huertos Orgánicos a personal de la
subsecretaria de Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural del municipio (SAGDR), a
elementos de la Secretaría de Desarrollo Rural
del Estado de Durango y a personal de
Desarrollo Rural del Municipio con la intención
de que éstos aterricen este conocimiento en
programas que contribuirán al mejoramiento
en la calidad de vida de todas las familias del
medio rural, teniendo la facilidad de poder
autogenerar sus propias legumbres y frutos.

Estas pláticas se realizan en coincidencia con
el interés de la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, de fomentar el autoabasto y
consumo de productos orgánicos mediante la
planeación de un programa integral de
instalación, seguimiento y evaluación de
huertos familiares o de grupos organizados en
el medio rural.

Al respecto, Leyva Sánchez y Joel Delgadillo,
titular del SAGDR en la región, comentaron que
buscan que dicho programa sea viable y
sustentable para que no se convierta en un
programa más, resaltando que para evitar eso,
es necesario recibir la capacitación de expertos
en el ramo principal, por lo que solicitaron el
apoyo mediante capacitaciones técnicas
impartidas por la FAZ-UJED.
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